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ЛУНИНЕЦКИЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
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УНП 290825437
(029)630-75-75

ЛОМБАРД
ООО «Инвестфинанс»

(029)769-75-75

ул.Красная, 115 (Дом Быта)
Время работы: с 9.30 до 18.00. Выходной - понедельник

ÈÏ Êèñåëåâè÷ À.Ô. ÓÍÏ291161969

ОДО 
«Тэми-
пласт»

×Ï «ÝëèòÅâðîìåáåëü». 
ÓÍÏ290858960

ÈÏ Êîâàëü÷óê Â.Í. ÓÍÏ290976573

ã.Ëóíèíåö, óë.Êðàñíàÿ, 69
(ìàãàçèí «Õàòí³»)

КРЕДИТ
SALAMANDER 

ïî öåíå  
îáû÷íîãî  
проôиля

Фота Андрэя Вышынскага, «ИП»

Запись по т: 8-029-6560296
ИП Гец В.Н. УНП 690393527. 

Лиц.№М-7493 от 24.04.2013 до 23.04.2023г.  
Минздрав РБ.

Быстро, качественно,  
без боли

г.Лунинец, ул.Красная, 160 (РМЗ)

Работаем: с 800 до 2100

Выходной: воскресенье.

СОВРЕМЕННАЯ 
СТОМАТОЛОГИЯ

ДВЕРИ
(массив сосны) от 1.200.000 руб.

ДОСТАВКА. УСТАНОВКА.
Высокое качество

Т. Vel 8-044-5444008
ИП Свирид С.С. УНП 291163591

МЕБЕЛЬ 
РЕСПУБЛИКИ

БЕЛАРУСЬ
по ценам 
2014 года

Телефон: 
Vel 8-029-
3764090

ЧТУП «ГринФлайт». УНП 290854173

СООО «БелТорнадо». УНП 290389436

Т./ф: 8-01647-26344
моб. 8-029-6326388, 
     8-029-6221442.

Фотоальбом  
о Лунинетчине - 

хороший подарок!
Приобрести фотоальбом Андрея 

Вышинского можно в редакции «ИП» 
и у распространителей газеты.

УНП 290852872

Дарыце каханым «валянцінкі!» Працяг тэмы - на 4-й старонцы.
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АНОНС

КРИМОБОЗ

Знать и отстаивать  
свои права

В прошлом номере «ИП» было помещено интервью с про-
фсоюзным правовым инспектором Владимиром Малеем на тему 
«Инвалиды на рынке труда», взятое во время регионального 
обучающего семинара. А через несколько дней состоялся регио-
нальный тренинг, который провели Владимир Малей, брестский 
правозащитник Владимир Величкин и врач Юрий Жидович. 
Тематику его можно определить так: обучение граждан защите 
своих прав, в том числе правильному составлению жалоб и 
обращений в органы власти, другие организации и ведомства. 
Были затронуты такие злободневные для многих темы, как 
оздоровление детей, получение алиментов, обеспечение соци-
альным жильём, уход за престарелыми гражданами, льготное 
лекарственное обеспечение, приватизация жилья, вопросы на-
следования имущества и т.д.

Вадим Жилко, «ИП»

Приглашаем в Академию
Лунинецким районным отделом Следственного комитета 
осуществляется отбор кандидатов для поступления на 
учёбу в УО «Академия Министерства внутренних дел 
Республики Беларусь» на 2015 год.

Следственно-экспертный факультет - по специальности правове-
дение, специализация: «Судебно-прокурорско-следственная деятель-
ность», квалификация «юрист».

Вступительные испытания: белорусский (русский) язык (ЦТ), ино-
странный язык (ЦТ), обществоведение (ЦТ)

Форма обучения дневная, срок получения высшего образования 
составляет 4 года.

Подробную информацию о порядке поступления вы можете узнать 
в Лунинецком районном отделе Следственного комитета: г.Лунинец, 
ул.Красноармейская, 4, каб.29, 30, тел. 3-40-01, 3-48-02, а так же на 
сайте Академии МВД: www.akademy.mia.by

Срок предоставления документов для формирования личного дела 
ограничен до 15 апреля 2015 года.

Новый конкурс 
для детей

В минувшем декабре наша 
газета провела конкурс но-
вогодних аппликаций среди 
детей. А сейчас предлагаем 
детям до 11 лет включиться в 
новое состязание - проявить 
свою фантазию в конкур-
се рисунков “Мой волшеб-
ный цветок”. Работы в любой 
технике на листах формата 
А4 (альбомный лист) нужно 
представить в редакцию до 
1 марта, указав на оборотной 
стороне рисунка возраст ре-
бёнка и контактный телефон. 
Итоги конкурса подведут жюри 
и спонсоры.

Дела валютные
Кто хоть однажды не обменивал валюту, минуя банк? 
Но не все задумывались, что деяние это незаконное и 
попадает под соответствующую статью. 

Причём не только для тех, кто простаивает дни напролёт, осущест-
вляя валютно-обменные сделки. Наказание грозит и тем, кто приходит 
сюда для покупки или продажи своих валютных сбережений. 

Теперь планируется увеличение штрафа для «валютчиков» со 100 
до 200 базовых величин (36 миллионов рублей). При этом все обмени-
ваемые деньги конфискуются. Уже разработан соответствующий проект 
указа, он согласован с заинтересованными госорганами и направлен 
для рассмотрения президентом.

За 2014 год органами финансовых расследований пресечено 159 
фактов нарушения ведения валютно-обменных операций, возбуждено 7 
уголовных дел, изъято денежных средств в эквиваленте 1,3 миллиарда 
рублей.Особенно активно выявлять «валютчиков» правоохранитель-
ные органы начали после возникновения нехватки валюты в обменных 
пунктах банков. 

Николай Ильючик, «ИП»

Час Земли - это твой час
Сообщество “Зелёная сеть” собирает новые идеи к дню 

международной акции “Час Земли” 28 марта 2015 года. На один 
час с 20.30 до 21.30 предлагается погасить свет в домах и на 
улицах, отключить ненужные электроприборы.

А чтобы принять участие в конкурсе «Час Земли - твой час!», 
нужно до 15 февраля включительно прислать идею, как можно 
провести «Час Земли» в Беларуси. Организаторы ждут новых 
идей, мероприятий, смелых сценариев и ярких макетов. Цель, к 
которой должна вести идея, - привлечение внимания к проблемам 
изменения климата и сохранения ресурсов на Земле в целом и в 
Беларуси в частности. А товарищество «Зелёная сеть» поможет 
победителю реализовать любую, даже самую смелую идею.

Свои концепции и сценарии нужно присылать на адрес 
pressgreenbel@gmail.com.Основные критерии, по которым будут 
оцениваться работы: реалистичность, экологичность и экономич-
ность, привлекательность для большого количества людей. Все 
участники получат памятные подарки. 

Подготовил Николай Ильючик, «ИП»

На страже здоровья

Возглавляет коллектив Люд-
мила Ивановна Матусевич, 
врач-терапевт. Под её началом 
трудятся Наталья Владимиров-
на Гнедько, помощник врача, 
Людмила Алексеевна Савич и 
Мария Константиновна Люлька 
- участковые медсёстры, Галина 
Васильевна Журина, акушерка, 
Людмила Васильевна Босько, 
медсестра физиотерапевтиче-
ского кабинета, Алеся Ивановна 
Ковалевич, лаборант, Анатолий 
Иванович Проскуров, зубной 
врач, Борис Владимирович Ле-
вошик, водитель, Татьяна Сте-
пановна Ярмольчик и Людмила 
Николаевна Савич, санитарки.

Все познаётся в сравнении. 
Приведу некоторые цифры. На 
Богдановском СВУ за 2014 год 

родилось 
8  детей. 
Снизилась смертность по сравне-
нию с 2013 годом. За 2014 год на 
приём к терапевту пришло 10.380 
человек, что превысило запла-
нированный десятитысячный 
рубеж. Отдельно нужно отметить 
посещения по месту жительства. 
Эта цифра приблизилась к 1.500. 
В соответствии с программой 
ежегодной диспансеризации 
осмотрено 1.203 человека, что 
позволило выявить ряд заболе-
ваний на начальной стадии.

Отдельно хочется сказать 
о детях. На территориальном 
участке Богдановской ВА про-
живает 285 детей, в том числе 
до 1 года - 8, от 0 до 14 лет - 215, 
подростков - 62. На участке ак-

На приёме у врача

Коллектив Богдановской врачебной амбулатории

тивно пропагандируется грудное 
вскармливание детей первого года 
жизни, закаливание, рациональное 
питание кормящих матерей. 

В амбулатории имеется дневной 
стационар. В нём пролечено 148 
человек, в стационаре на дому - 26 
больных. Физиотерапевтические 
процедуры прошли 13.706 человек. 
Это только некоторые цифровые 
показатели. Но за ними стоит не-
лёгкий труд медиков. Нужно отме-
тить, что кроме профессионализма 
в этом медицинском учреждении и 
обслуживание на самом высоком 
уровне. Вежливость, обходитель-
ность и внимание к каждому паци-
енту стали повседневной нормой.

Врачебная амбулатория тесно 
взаимодействует с сельисполко-
мом, работает совместно в смотро-
вой комиссии, участвует в сессиях, 
работники амбулатории широко 
пропагандируют здоровый образ 
жизни, активно занимаются про-
филактикой заболеваний. Медпер-
сонал амбулатории подготовлен 
для оказания неотложной помощи. 

Надеемся, что богдановские 
медики и в наступившем году не 
сдадут завоёванные позиции и бу-
дут хорошим примером для коллег 
из других деревень района.

Николай Ильючик, «ИП»

По итогам работы за 2014 год 
Богдановская врачебная амбулатория 
признана лучшей в районе. 
Обслуживает она Богдановку, где 
проживает более 1.500 человек. 
Штат амбулатории укомплектован 
полностью, специалисты грамотные 
и квалифицированные, с богатым 
практическим опытом. В учреждении 
есть всё необходимое оборудование. 
Амбулатория рассчитана на 40 
посещений в смену.

Рубить - 
не сажать!

«Недавно коммунальники 
спилили половину каштана, 
который я собственноручно по-
садил около своего подъезда. 
Дерево росло возле площади 
Ленина, рядом с «Белгосстра-
хом» на улице Красной. Я сам 
его сажал много лет тому назад. 
Коммунальники сказали, что де-
рево гнилое. Но, судя по спилу, 
никакой гнили нет. Дерево не 
аварийное, растёт в месте, не 
нарушающем никаких норм… 
Каштан давал летом хорошую 
тень, никому не мешал. Детишки 
с удовольствием играли с каш-
танами. Считаю, что нужно по-
больше деревьев сажать и если 
их срезать, то только в крайней 
необходимости». 

Геннадий Густинович, 
г.Лунинец

Время дей-
ствовать

В ГСПК «Большой» принят 
новый устав кооператива. Пред-
седатель ГСПК «Большой» Ми-
хаил Цыганков отметил наи-
более значимые моменты: 1. 
Все взносы и задолженности 
должны быть погашены до 1 
марта текущего года. 2. С 2016 
года вводится поправочный ко-
эффициент по уплате членского 
взноса и земельного налога. 3. 
Пенсионерам по возрасту - скид-
ки в размере 0,25 Б.В. 

Более подробная информа-
ция - на сайте ГСПК «Большой» 
(www.gskbolshoj.by).
Людмила Хмелевская, «ИП»

В зоне обслуживания Луни-
нецкого ОВДТ функционируют 
3 добровольные дружины (31 
дружинник). По итогам 2014 
года лучшей является дружина 
Лунинецкой дистанции пути. 
С её участием проведено 26 
рейдов, сопровождено 7 по-
ездов, задержано 26 правона-
рушителей. Лучший командир - 
инженер Виктор Койко, лучший 
дружинник - наладчик путевых 
машин Сергей Конопацкий.

* * *
В 2014 году в зоне обслужи-

вания Лунинецкого ОВДТ за-
регистрировано 5 несчастных 
случаев, в которых 3 человека 
погибли. За год сотрудниками 
ОВДТ за переход путей в не-
установленном месте к адми-
нистративной ответственности 
привлечено 406 граждан, за 
нарушение правил проезда 
железнодорожных переездов 
- 42 водителя.

* * *
Уважаемые граждане! На-

ходясь на железнодорожном 
транспорте в состоянии алко-
гольного опьянения, вы зна-
чительно увеличиваете риск 
стать жертвой противоправных 
деяний. Кроме того, распитие 
алкогольных напитков в или 
других общественных местах 
влечёт штраф до 1.440.000 
рублей. Если вам известно о 
фактах незаконного изготовле-
ния, реализации либо хране-
ния алкогольных напитков, вы 
можете сообщить об этом по 
тел. 3-42-04, 3-42-05 или 102.

Владислав Глухов, 
инспектор ОВДТ

Для будущих 
бизнес-леди

В рамках цикла мероприятий 
«Продвижение женщин в малом 
бизнесе» в Лунинце состоялся 
тренинг, посвящённый психо-
логическим аспектам данной 
проблемы, в том числе преодо-
лению гендерных стереотипов. 
Организовали и провели его во-
лонтёр Белорусской организации 
трудящихся женщин Ангелина 
Северин и эксперт Елена Тихо-
мирова (г.Брест). Участницы тре-
нинга не только познакомились 
с теоретическими положениями, 
но и выполнили ряд практических 
заданий, которые призваны по-
мочь им в обретении большей 
психологической устойчивости 
и мотивации для занятия биз-
несом.

Вадим Жилко, «ИП»
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Ко Дню памяти 
воинов-
афганцев
Очень быстро годы 
пролетели,
Словно к югу караваны 
птиц.
И воспоминанья 
потускнели,
Как желтеют листики 
страниц.
На второй план где-то 
отступили
Ужасы далёкой той войны...
Занавес как будто 
опустили,
Чтоб не чувствовалась 
боль вины.
Малость затянулись  
в сердце раны,
На щеке уж высохла слеза.
Но забыть не смогут 
ветераны
Те с мольбой и ужасом 
глаза.
Детские глаза солдат-
мальчишек,
Тех, которым  
так хотелось жить...
Чтобы вырастить  
своих детишек,
Чтоб с надеждой верить  
и любить.
Все уж наши дети 
повзрослели,
Даже внуки бегают 
гурьбой...
Многого солдаты не успели
Что остались  
под сырой землёй.
Вынесен урок  
из лет Афгана,
Взрослым сыновьям 
сказать хотим:
«Вы живите в мире,  
без обмана,
Мир на свете  
так необходим!»

Лилия Викторова, 
г.Лунинец

Отголоски афганской войны
15 февраля 1989 года последние советские 
войска покинули государство Афганистан. 
Так закончилась 10-летняя война, в которой 
Советский Союз потерял свыше 15.000 своих 
граждан. И понятно, что День вывода войск 
из Афганистана - это и праздник афганцев-
ветеранов, и день памяти и скорби обо всех 
погибших воинах-интернационалистах. 
Скромный и немногословный Иван 
Константинович Кохович из Лунина 
согласился поговорить со мной в стенах 
родной школы. Именно ему довелось быть 
в Афганистане до тех памятных дней, когда 
советские войска покинули эту страну. Фото Николая Ильючика, «ИП»

- Иван Константинович, на 
какие годы пришлась ваша 
служба в ДРА?

- С 1987 по 1989 год.При-
зывался я не из Лунинца, а из 
Минска, так как учился в проф-
техучилище города Слуцка.

- Ваша гражданская специ-
альность оказалась востребо-
ванной в армии?

- Да, в армии я был именно 
водителем. Освоил ГАЗ-66 и 
ЗИЛ-131. Это были на то время 
самые ходовые машины в Со-
ветской Армии.

- Как начиналась служба?
- Я служил в Краснознамён-

ном Среднеазиатском погранич-
ном округе. Три месяца провёл в 
«учебке» в посёлке Московский, 
что в Таджикистане. Затем была 
краткосрочная десятидневная 
специальная подготовка. Это 
уже непосредственно перед 
отправкой «на ту сторону». В 
Афганистане служил в составе 
мотоманевренной группы в ка-
честве водителя.

- Какие задачи приходилось 
вам выполнять?

- Возил личный состав, а 
также миномёт и боеприпасы. 

Осуществляли прикрытие ко-
лонн, дежурили в «зелёнках» и 
среди сопок.

- Советские власти неохот-
но вспоминали о той войне, 
но на награды не скупились, 
особенно для тех, кто это за-
служил. Какими наградами 
Родина удостоила лично вас?

- Как говорится, обычные 
солдатские медали «За боевые 
заслуги» и «За охрану государ-
ственной границы», а также раз-
ные юбилейные медали, которые 
получал уже после службы.

- Иван Константинович, я-то 
знаю, что значит для солдата 
медаль «За боевые заслуги»: 
вручают её не просто так. Что 
помнится с той поры?

- Вспоминаем прошлое, осо-
бенно когда встречаемся с дру-
зьями-сослуживцами. Но, как го-
ворится, время лечит и помогает 
забыть ненужное и неприятное. 
А сразу после демобилизации 
и ночью спать толком не мог,  
снились разные кошмары и ужа-
сы. Теперь вот и нервы пришли 
в порядок, годы, одним словом.

- Как сложилась ваша жизнь 
после демобилизации?

- Поступил в Пинский инду-
стриально-педагогический тех-
никум. Получил специальность 
мастера производственного 
обучения. В 1992 году в Лунине 
открыли новую школу. С тех пор 
преподаю трудовое обучение и 
допризывную подготовку.

- Из Лунина кто-то ещё про-
шел Афганистан?

- Да, десять человек. Кстати, 
у нас в школе есть музей и там 
есть экспозиция о той войне, - мы 
из школьных мастерских идём в 
музей, и Иван Константинович 
демонстрирует мне многочислен-
ные экспонаты - альбомы с фото-
графиями, стенды и даже набор 
пластинок с патриотическими 
песнями, которые подарило 
лично ему командование части 
перед демобилизацией.

- Давайте назовём всех жи-
телей Лунина, которые прошли 
через горнило той войны.

- Это Иван Геннадьевич Сац-
кевич, мой одноклассник и друг, 
Иван Иванович Наварич, Алек-
сандр Васильевич Романович, 
Владимир Владимирович Шано-
вич, Николай Николаевич Трух-
нов, Виктор Антонович Сахвон, 

Юрий Константинович Мельянец, 
Николай Михайлович Шанович, 
Леонид Геннадьевич Ильючик. 

- Детям в школе рассказы-
ваете о войне?

- С младшими стараюсь из-
бегать подобных тем, с ними 
говорим больше о мирной жизни. 
А вот со старшеклассниками и 
на уроках по допризывной под-
готовке иногда дискутируем и 
на такие темы. Ведь в беседах и 
рождается то, что мы называем 
патриотическим воспитанием.

- Сегодня в нашей стране с 
уважением и почётом относят-
ся к ветеранам Афганистана, 
созданы мемориальные ком-
плексы, проводятся разного 
рода мероприятия. Лично вы 
не ощущаете себя не у дел? 

- Конечно же, нет. Мы всегда 
желанные гости на всех меро-
приятиях в нашем районе. Вот и 
15 числа снова поеду в Лунинец. 
Почтим память погибших товари-
щей, возложим цветы.

- Что бы Вы хотели поже-
лать читателям газеты?

- Конечно же, мирной жизни. 
Знаю, что такое война, не по-
наслышке. Очень беспокоит 
ситуация в Украине. Скорей бы 
перестали страдать и гибнуть 
люди. Хорошо, что у нас всего 
этого нет, и пусть никогда не бу-
дет. Поэтому всем желаю мира и 
простого человеческого счастья.

Война - это уже история, пусть 
и печальная. Важно не забывать 
о тех, кто был на ней. У каждого 
по-разному складывалась жизнь 
после возвращения домой. Не 
будем забывать о том подвиге, 
который когда-то совершали 
наши люди. Они заслуживают 
внимания и уважения. 

Николай Ильючик, «ИП»

ДАТА

Банкаўскiя картачкi: 
каму - зручна, каму - нязвыкла
Банкі, ды і не толькі яны, прапагандуюць 
безнаяўны спосаб разліку пры пакупцы 
тавараў у магазінах і аплаце рознага роду 
паслуг. Амаль у кожнага працуючага чалавека, 
і нават у некаторых пенсіянераў, ёсць 
банкаўскія карткі. 

З дапамогай іх мы можам распараджацца грашамі, 
якія залічваюцца на асабісты рахунак у выглядзе за-
работнай платы і іншых выплат. Негледзячы на тое, 
што картачкі ва ўжытку ўжо не адзін год, яшчэ далёка 
не ўсе лунінчане прывыклі да іх ці нават да таго, што 
імі карыстаюцца іншыя. Пра гэта сведчаць вынікі на-
шага апытання наконт зручнасці банкаўскіх картак, якое 
правялі сярод землякоў.

Ніна Сямёнаўна, 53 гады:
- У карыстанні картачкай, на мой погляд, ёсць як 

станоўчыя, так і адмоўныя бакі. Часам каля банкамата 
велізарная чарга, а наяўныя грошы патрэбны тэрмінова. 
А вось у магазіне мне падабаецца ёю разлічвацца. Не 
патрэбна шукаць у кашальку патрэбныя купюры, чакаць, 
пакуль прадавец налічыць здачу. 

Наталля, 19 гадоў:
- Як толькі я паступіла ва ўніверсітэт, бацькі адразу 

ж зрабілі мне картачку. Гэта вельмі зручна, тым больш, 
што разлічыцца ёю можна ўжо ва ўсіх магазінах, і на вак-
зале таксама. Мама пераводзіць мне час ад часу грошы, 
мне застаецца толькі сачыць за балансам на картцы. Я 
ведаю, што пін-код, акрамя мяне, нікому не вядомы, таму 
не баюся, што картачку ўкрадуць. Адным словам, вельмі 
карысная рэч.

Віталь Дзмітрыевіч, 40 гадоў:
- Я прывык да наяўных грошай, і карыстацца картач-

кай мне не падабаецца, хоць яна ў мяне ёсць. Як толькі 
бухгалтэрыя пераводзіць зарплату, іду да банкамата і 

здымаю ўсе грошы. У магазінах, калі назіраю за людзьмі, 
якія разлічваюцца карткамі, упэўніваюся ў тым, што гэта 
нязручна. Картачку прадаўцу аддай, пін-код на спецыяльным 
прыстасаванні набяры… Даводзілася чуць, як прадаўцы 
казалі, што картачкай павінен разлічвацца толькі той чала-
век, на імя якога яна выдадзена. Што ж гэта атрымоўваецца: 
мая жонка не мае права разлічыцца маёю карткаю?! Адным 
словам, я лепей буду прытрымлівацца былога.

Тамара Пятроўна, 35 гадоў:
- Вельмі зручная рэч. З дапамогаю картачкі разлічваюся 

не толькі ў магазінах, але і за камунальныя паслугі, за тэ-
лефон, інтэрнэт. Не трэба стаяць у чарзе, губляць час. 
Нават дома, з дапамогай такой паслугі, як інтэрнэт-банкінг, 
магу зрабіць усе неабходныя плацяжы. Але ж наяўныя 
грошы ўсё ж патрэбныя. Каб разлічыцца за праезд у 
гарадскім аўтобусе, напрыклад. І ўвогуле, для мяне 
псіхалагічна цяжка, калі ў кашальку няма наяўных грошай. 
Калі там ляжаць толькі картачкі, здаецца, што ён пусты. 

Аляксандр Канстанцінавіч, 60 гадоў:
- Ведаю, што ў маіх дзяцей ёсць картачкі. А я вось іх не 

прызнаю. Ну і што, што ў банку чарга? Усё жыццё стаяў, і 
зараз пастаю. А ў магазіне тым больш. Мне трэба бачыць, 
колькі і за што я плачу, пералічыць здачу, атрымаць чэк. 
Усё, як патрэбна. А гэтыя моладзевыя “штучкі” - не для 
сталых людзей. Мы свой век і так дажывём. 

Захацелася даведацца, што скажуць наконт пласты-
кавых картачак прадаўцы. Адна з іх, якая працуе ў даволі 
вялікім лунінецкім магазіне, сказала, што картачкі значна 
аблягчаюць работу прадаўцам.

- Зараз усе здымаюць грошы ў банкаматах, там буйныя 
купюры. Таму вельмі праблематычна даваць здачу, дроб-
ных грошай пастаянна не хапае. Асабліва гэта адчувалася 
напярэдадні Каляды. Тыя пакупнікі, якія разлічваліся 
картачкамі, былі для нас сапраўдным выратаваннем.

Ірына Тоніна, “ИП”

Зноу пра надвор’е
У мінулым нумары “ИП” быў змешчаны 
матэрыял “Надвор’е - па катах, ці Якасныя 
зімы - не для нас”. У ім мы звярнуліся да 
чытачоў з прапановай расказаць пра 
вядомыя ім прыкметы, з дапамогаю якіх 
можна вызначыць далейшае надвор’е. На 
прапанаваны для лістоў электронны адрас 
прыйшло пісьмо ад лунінчанкі Валянціны 
Коўшык, якая падзялілася сваімі назіраннямі.

“Я заўжды надвор’е 
“прадказваю” па меся-
цы, - піша Валянціна. 
- Якое надвор’е на 
маладзік - такое ж, 
прыкладна ,  будзе 
бліжэйшыя дзесяць 
дзён - два тыдні. Тое 
ж самае з месяцам-“старыком”. Яшчэ можны ары-
ентавацца па ветры. Моцны вецер заўсёды да пе-
рамены надвор’я. Калі неба на захадзе яснае - быць 
зімою марозу, а летам, на наступны дзень, - добраму 
надвор’ю. Мая мама, якая жыве ў вёсцы, пра надвор’е 
ў бліжэйшыя дні даведваецца, назіраючы за дамашнімі 
жывёламі. Сабака качаецца спінаю ў пяску - да дажджу. 
Куры шмат “купчацца” - таксама дождж хутка. 

Дарэчы, хлопец, пра якого пісалі ў артыкуле, мае 
рацыю, калі назірае за катамі. Мая мама таксама кажа, 
што напярэдадні марознай зімы яны надта пушыстыя. 

А яшчэ пра змену надвор’я мне дапамагаюць да-
ведацца мае суставы. Перад дажджом і снегам так 
круцяць, што я ўжо дасканала ведаю: будуць ападкі”.
Дзякуй Валянціне, а вам, паважаныя 
чытачы, прапануем таксама падзяліцца 
сваімі назіраннямі. Адрас электроннай 
пошты для лістоў ранейшы:  
tansvl@rambler.ru. Чакаем вашых аповедаў!

Ірына Тоніна, “ИП”
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Хто найлепш
cпынiу iмгненне?
Мінулай восенню (у 
“ИП” №41 за 2014 год) 
былі аб’яўлены ўмовы 
фотаконкурсу сярод нашых 
чытачоў “Спыні імгненне”. 

Ж у р ы  в ы з н а ч ы л а  я г о -
ных пераможцаў.  Прызамі 
(фотапаратамі і фотаальбомамі) 
адзначаны Іван  Панасюк , 
Людміла Брэзіна, Віктар Ільючык. 
Жадаем усім удзельнікам новых 
творчых поспехаў!

А фотаздымкі Івана Панасюка, 
што прапануем сёння, ужо не 
конкурсныя...

«Музыка - главная  
наша любовь!»
C первого взгляда ученик 11-го класса СШ №1 г.Лунинца 
Кирилл Журиба и десятиклассник той же школы 
Александр Веренич - обычные парни. Они откровенно 
говорят о том, что не могут похвастаться особыми 
успехами в учёбе, да и в целом не считают себя какими-
то особенными. Однако в процессе нашей беседы 
выясняется, что ребята на самом-то деле очень и очень 
интересные. Хобби, одно на двоих, укрепляет их и без 
того крепкую дружбу. Ребята увлекаются музыкой. 
Причём не только слушают чужую. Они сочиняют стихи, с 
помощью специальной компьютерной программы пишут 
музыку. И сами исполняют собственные песни… Но - обо 
всём по-порядку.

ТЕТ-А-ТЕТ

У свята  
ўсіх закаханых
Яшчэ некалькі дзён - і паляцяць сардэчкі-“валянцінкі” 
па ўсёй краіне. Найбольш, канешне, у сацыяльных 
сетках. А таксама - па пошце традыцыйнай. І, канешне 
ж, прама ў рукі каханым у час асабістай сустрэчы. 
А яшчэ - сябрам, знаёмым, калегам, аднакласнікам, 
братам, сёстрам, матулям і бацькам… “Валянцінкі” 
зараз дораць усе і ўсім. Нават маленькія дзеці ў садах 
выразаюць з каляровай паперы чырвоныя сардэчкі і 
нясуць іх дадому, бацькам. Дзень Святога Валянціна 
ўспрымаецца не толькі як дзень закаханых, а яшчэ і як 
дзень праяўлення ўвагі да ўсіх дарагіх нам людзей.

Найбольш чакаюць надыходу гэтага зімовага рамантычнага свята, 
канешне ж, сапраўдныя закаханыя. Тыя людзі, якія даражаць 

ўзаемаадносінамі і думаюць, каб аб’яднаць свае лёсы. Для іх Дзень 
Святага Валянціна - магчымасць расказаць пра свае пачуцці, пада-
рыць сувенір, які будзе сведчыць аб узаемных пяшчоце і клопаце. 
Якія падарункі выбіраюць для гэтага свята нашы землякі-лунінчане? 
Адказаць на пытанне згадзіліся многія, вось толькі прозвішчы назы-
ваць не захацелі, каб не сапсаваць сюрпрыз для каханых.

Кацярына, якой васямнаццаць гадоў, свайму хлопцу хоча падо-
рыць, акрамя паштоўкі-“валянцінкі”, наручны гадзіннік. У прыкмету, 
што гадзіннікі дарыць нельга, бо гэта прывядзе да расставання, 
дзяўчына не верыць. Што ёй каханы падорыць у адказ, Каця не 
ведае. Кажа, што любы падарунак будзе для яе прыемным, бо 
галоўнае - гэта ўвага.

Аксана, 25-гадовая дзяўчына, свайму каханаму плануе пада-
рыць парфумерны набор. Кажа, што ведае яго густ, таму не баіцца 
памыліцца з выбарам. А “валянцінку” для хлопца яна робіць сваімі 
рукамі з тканіны і бісеру. Кажа, што сардэчка павінна атрымацца 
вельмі сімпатычным. 

Кірыл, дзевятнаццацігадовы юнак, для сяброўкі падрыхтаваў 
вялікага мяккага мядзведзя. Кажа, што амаль усе яго сябры бу-
дуць дарыць дзяўчатам падобныя цацкі. А яшчэ - кветкі. Ружы ці 
хрызантэмы, у залежнасці ад таго, што будзе ў суботу раніцай у 
кветкавых павільёнах.

А вось Сяргей Мікалаевіч, больш дарослы наш суразмоўца, 
збіраецца падарыць жонцы, у шлюбе з якой ужо дванаццаць гадоў, 
залатыя завушніцы. Мужчына кажа, што яны з жонкай кожны год 
дораць адно аднаму якія-небудзь прыемныя рэчы. І абавязкова 
ладзяць у гэты дзень святочную вячэру.

Дарэчы, як расказалі прадаўцы адной з ювелірных крамаў, наш 
суразмоўца - не адзіны, хто на дзень Святога Валянціна парадуе 
каханую залатымі ўпрыгожваннямі. Апошнім часам да іх прыходзяць 
шмат пакупнікоў менавіта па падарункі да дня закаханых.

Паштовак-“валянцінак” зараз вялікі выбар усюды. Зноў жа, па 
словах прадаўцоў, іх разбіраюць літаральна пачкамі. Асабліва 

матулі школьніц. Дзяўчынкі вельмі любяць падпісваць сардэчкі для 
ўсіх сваіх сяброў. Дарослыя людзі купляюць паштоўкі радзей і па 
адной-дзве штукі. Адзначаюць рамантычнае свята нашы землякі 
таксама по-рознаму.

Таццяна, якой 30 гадоў, кажа, што ніякіх планаў у яе з мужам 
наконт суботняга вечара пакуль няма. Павячэраюць, як звычайна, 
ды і ўсё. Таму што ў хаце - двое малых дзяцей, таму дазволіць сабе 
паход у кафэ ці вячэру пры свечках дома яны пакуль ніяк не могуць. 

А Міхаіл, якому 24, наадварот, будуе на свята вялікія планы. Ён 
хоча упрыгожыць кватэру пялёсткамі ружаў, паветранымі шарыкамі 
і свечкамі. І запрасіць на вячэру сваю дзяўчыну, з якой сустракаец-
ца ўжо тры гады. Больш за тое - хлопец плануе 14 лютага зрабіць 
каханай прапанову рукі і сэрца…

Прыемна чуць гэтыя расповеды. Бо калі людзі рыхтуюцца да 
свята, шчыра яго чакаюць, хочуць падарыць дарагім людзям 

прыемные імгненні, - гэта цудоўна.
Ірына Тоніна, “ИП”

Раньше Кирилл увлекался 
футболом, Саша – боксом. По-
мимо этого в свободное время 
гуляли по городу, общались с 
друзьями (которых у ребят очень 
много), летом ездили порыба-
чить на Припять. Одним словом, 
делали всё то, что обычно дела-
ют молодые люди их возраста. 
Время от времени разговоры у 
них заходили о том, что неплохо 
было бы начать писать песню. 
К тому же, вдохновлял успех 
лунинецкого исполнителя Макса 
Коржа. Но дальше разговоров 
дело не заходило. Пока год на-
зад, как раз в канун Дня Святого 
Валентина, ребята не решили 
взяться за дело серьёзно. Тем 
более, что у Кирилла уже были 
наброски текстов…
Как-то раз, помню,
Я подарил тебе цветы,
Ты подошла ко мне и сказала,
Что они тебе не нужны.
И тут я понял, 
Что с тобой мы не навсегда,
Ломаются все планы, 
как всегда…

Уловили ритм? Эта песня, как 

и другие, созданные ребятами, 
исполняется в стиле рэп. 

И пошло-поехало. Идея напи-
сать несколько песен и выпустить 
свой альбом настолько захватила 
парней, что за относительно ко-
роткий промежуток времени они 
сделали очень много. Три трека в 
будущий альбом полностью гото-
вы. То есть записаны в хорошем 
качестве в профессиональной 
студии звукозаписи в Кобрине. 
Буквально на днях Саша и Кирилл 
собираются ехать записывать 
ещё пять песен. По задумке в 
первом их альбоме должно быть 
восемь произведений. Поэтому, 
как рассчитывают молодые люди, 
уже в ближайшем будущем они 
смогут выложить в интернете 
первоё своё творение. Конечно 
же, волнуются, как примут их 
треки слушатели. Хотя все друзья 
поддерживают, творчество Саши 
и Кирилла нравится многим уже 
сейчас. 

Большинство песен у них - о 
любви. Солирует Кирилл, Саша 
- на бэк-вокале. До этого, кстати, 
ни один, ни другой вокалом не 

занимались. И голоса свои силь-
ными не считали. 

Репетируют они каждую сво-
бодную минуту. Собираются чаще 
у Саши дома. А когда гуляют в 
городе, тоже постоянно говорят 
о своём творчестве. С некоторых 
пор эта тема стала для них самой 
важной.

Спрашиваю парней, какие ме-
ста в нашем городе им нравятся 
больше всего. 

- Около кинотеатра и стадио-
на, где мы всегда собираемся с 
друзьями, - не раздумывая, от-
вечают парни. - А ещё дорожка от 
Дома быта до «Универсама», где 
есть деревья и скамейки. 

- Там к Кириллу вдохновение 
приходит, - говорит Саша. 

Глядя в горящие восторгом и 
ожиданием осуществления мечты 
глаза старшеклассников, от души 
желала им успеха. Тем более, 
что первый альбом для них - на-
чальная ступенька в творчестве. 
Ведь они собираются заниматься 
музыкой и дальше. Будущим ле-
том Саша планирует поступать 
в железнодорожный колледж в 
Бресте, Кирилл - в строительный 
техникум в Кобрине. Учебные уч-
реждения в этих городах молодые 
люди выбрали специально для 
того, чтобы была возможность 
часто встречаться и продолжать 
работать над своим пока ещё 
хобби. Тем более, что именно в 
Кобрине находится студия зву-
козаписи, которая полностью их 
устраивает. 

В день Святого Валентина ис-
полнится ровно год, как Кирилл 
и Саша всерьёз занялись твор-
чеством.

- Для нас музыка сейчас - глав-
ная любовь, - говорят они. 

А вот на девчонок пока време-
ни у ребят нет. Конечно же, они 
общаются с девочками, но, как 
сами говорят: «Ничего серьёзно-
го, у нас есть просто подруги». 

В день Святого Валентина они 
собираются поздравить знакомых 
девочек «ВКонтакте». Идеальную 
же девушку видят следующей.

Саша: 
- Скромная, симпатичная, безо 

всяких татуировок, пирсинга и 
тому подобного. И, главное, без 
«понтов».

Кирилл: 
- Весёлая, добрая, понимаю-

щая юмор и шутки.
И в один голос добавляют 

смеясь: «И с зелёными глазами!»
Оказывается, у них песня 

такая есть, про зелёные глаза. 
Вот так. Чего ни коснись, всюду 
творчество!

Татьяна Качановская, 
«ИП»

Жанчына і баранчык, вуліца Гагарына ў Лунінцы Масляты каля в.Навасёлкі Пасляабедзенны мацыён
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Адходы  
у даходы
Сартыроўка і перапрацоўка 
адходаў у Беларусі, мякка 
кажучы, не на лепшым 
узроўні. Кожны год у Бела-
русі ўтвараецца 4 мільёны 
тон камунальных адходаў. 
Але ж у 2014 годзе было 
перапрацавана толькі 14%. 

У краінах Еўрасаюза з 2012 
года сярэдняй лічбай перапрацоўкі 
было 41,3%. Ды і перапрацоўкай 
наша абыходжанне са смеццем 
назваць складана. Да гэтага часу 
асноўным спосабам абыходжання 
з камунальнымі адходамі было 
захаванне на палігонах, ці, як 
кажуць у народзе, звалках. На 
перапрацоўку ідзе толькі малень-
кая частка ў выглядзе ПЭТ-бутэлек 
ці макулатуры. Напрыклад, 1 
тона макулатуры эканоміць 16 
кВт электраэнергіі ці 4 кубаме-
тры драўніны. У выйгрышы і 
эканоміка і экалогія.

Батарэек і акумулятараў 
сабралі 30 тон, але пакуль іх не 
перапрацоўваюць, бо немэтазгод-
на. Каб справа стала выгаднай, 
трэба 100 тон на год і болей. Цяпер 
ламаюць галовы, хто б мог пера-
працаваць іх за мяжой. Батарэйкі 
пачалі збіраць з 2011 года. Вядома, 
што кожная з іх, не трапіўшы ў спе-
цыяльнае месца для захоўвання, 
здольная забрудзіць ртуццю, 
кадміем, свінцом ды іншымі цяжкімі 
металамі да 20 квадратных метраў 
глебы альбо 400 літраў вады.

Цяпер наконт бітага шкла. 
Карычневы і зялёны шклабой мы 
нават прадаём, і прыбытак скла-
дае пару мільёнаў долараў. А бя-
сколернага за першае паўгоддзе 
мінулага года прыйшлося купіць 
5,8 тысячы тон. Шклабой ужыва-
ецца для выпуску новай шклата-
ры, і гадавая патрэба Беларусі 
- больш за 130.000 тон. У Германіі 
90% сыравіны для вытворчасці 
новых бутэлек - шклабой, у нас па 
тэхналогіі пакуль толькі 60-70%.

 Мы ўжо так звыкліся да шма-
тразовых падаражанняў у на-
шых крамах, што не звяртаем 
увагі на прычыны гэтых цэнавых 
павелічэнняў. Ці будзем даплач-
ваць у крамах яшчэ і за тару? 
Магчыма, бо ў нас у ідэале хацелі 
б увесці плату на ўвесь шкляны 
посуд, ПЭТ-бутэлькі і алюмініевыя 
ёмістасці. Потым набытую тару, як 
у часы СССР, можна было б зда-
ваць. Але гэтую сістэму ў Беларусі 
фактычна трэба ствараць з нуля.

У Еўропе ўжываюцца штра-
фы за несартаванае смецце. 
Я аднойчы пісаў, як у Берліне 
прыйшлося мыць шклянкі з-пад 
йогурту перад тым, як выкінуць 
іх у кантэйнер для шкла. Можа, 
і нам трэба выкарыстоўваць ме-
тад бізуна? Але ў нас ужо ёсць 
адміністратыўная адказнасць: 
штраф да 50 базавых велічынь 
для фізічных асоб за несарта-
ванае смецце пры наяўнасці 
кантэйнераў, калі заўважыць 
інспектар. Але нельга ж аштра-
фаваць большасць насельніцтва. 
Патрэбна ўжываць іншыя метады 
экалагічнага выхавання. 

Сітуацыя з года ў год паляп-
шаецца, але ж да Германіі нам 
яшчэ расці і расці. У Беларусі 
72.500 кантэйнераў для асоб-
нага збору, а ў адным толькі 
Дзюсельдорфе іх каля 300.000. 
Будзем спадзявацца, што з часам 
сітуацыя палепшыцца.

Мікалай Ільючык, “ИП”

«Раздобудьте справку, 
чтоб мы дали справку…»
В редакцию «ИП» обратился житель Лунинца 
(гражданин ФРГ) Антон Игнатьевич Веренич 
со своей проблемой и попросил присутствия 
представителя прессы на судебном 
заседании, где он должен был предстать в 
качестве истца. 
Решил защитить 
свои права

«Прошлым летом я прохо-
дил медкомиссию на оформле-
ние водительского удостове-
рения и разрешения хранения 
огнестрельного оружия. Врач-
психоневролог Владимир Голов-
ченко не подписал прохождение 
комиссии, аргументируя отказ от-
сутствием справки от нарколога и 
психиатра с предыдущего места 
жительства - из ФРГ. 

Я живу в Лунинце 10 лет и 
считаю, что незачем тратить 
деньги и время на документ из-за 
рубежа. Обратившись к заведу-
ющей райполиклиники, получил 
отрицательный ответ с ссылкой 
на статью Закона о психиатриче-
ской помощи, согласно которой 
мне необходимо эту справку 
предоставить. 

Мой адвокат составила жало-
бу на ответ из райполиклиники в 
адрес управления здравоохра-
нения Брестского облисполкома 
(облздрава). Из облздрава был 
получен ответ: «Отказ психиа-
тра-нарколога УЗ «Лунинецкая 
ЦРБ» Владимира Головченко 
выдачи медсправки о состоянии 
здоровья неправомерен. Для 
получения медсправки о со-
стоянии здоровья Вам следует 
обратиться к заведующей по-
ликлиники Людмиле Елизовой». 
Другой ответ гласит: «Действия 
психиатра-нарколога Владимира 
Головченко были признаны не-
правомерными, к нему приняты 
административные меры…»

В 2010 и 2012 годах я прохо-
дил водительскую медкомиссию 
в райполиклинике, и этот же врач 
(Владимир Головченко) «давал 
мне добро», не требуя справки 
о том, что я не состою на учёте 
у невропатолога и нарколога в 
Берлине, о чём в медкарте име-
ется подтверждение. Я получал 
водительские права, ездил... 
Закон не поменялся. Так в чём 
же дело?.. У меня невольно за-
кралось подозрение, что врач 
нарочно предъявил мне такое 
нелёгкое задание насчёт справки 
из ФРГ, поставив меня в тупик. 
И я заподозрил врача в «недо-
брых» намерениях. Случаи, когда 
доводилось потрепать нервы 
при оформлении медицинских 
документов, происходили у меня 
неоднократно. В этот же раз ре-
шил обратиться в суд, чтобы за-
щитить свои права и возместить 
вынужденные расходы. 

По решению облздрава заве-
дующей райполиклиники Людми-
ле Елизовой пришлось заверить 
мне справку без предоставления 
справки из ФРГ. Теперь же я 
обратился в суд в отношении 
Лунинецкой ЦРБ на возмещение 
материальных затрат». 

Антон Веренич рассказал так-
же о ходе судебного заседания, 
которое началось в ноябре, и что 
суд дал отсрочку представителю 
ответчика на предоставление 
опровергающих доказательств. 

«В прямом 
эфире»

Очередное судеб-
ное заседание Лунинецкого район-
ного суда по иску Антона Веренича 
состоялось в декабре 2014 года. 
Вела защиту адвокат из Пинска. В 
качестве ответчика присутствовал 
представитель Лунинецкой ЦРБ, 
юрисконсульт. Врач-психоневролог 
Владимир Головченко был при-
глашён в качестве третьего лица 
на стороне ответчика. Судебное 
заседание вёл Василий Бельский. 
Ниже приведены выдержки из хода 
заседания. 

Судебный процесс начался 
с выяснения, почему Антону 
Вереничу до обращения с жа-
лобой в вышестоящий орган в 
райполиклинике было отказано в 
выдаче медсправки на водитель-
ское удостоверение и ношение 
охотничьего ружья. 

Представитель ответчика изъ-
яснил свою позицию так: «Иск не 
признаю, так как указание облз-
дравотдела о неправомерности 
применения статьи 29 при отказе 
Антону Вереничу не имеет под 
собой основания - психоневролог 
при оформлении медкомиссии 
имел право запросить допол-
нительные документы... Также 
имеются веские доводы о том, 
что психическое здоровье истца 
находится под сомнением». 

Адвокат: «Ссылка зав. поли-
клиникой Людмилы Елизовой на 
статью 29 Закона о психиатрии 
неправомерна. Эта статья право-
мерна в случае принудительного 
освидетельствования, а не при 
прохождении обычной комиссии, 
которую проходил Антон Веренич». 

Опровержения со стороны от-
ветчиков не последовало. 

Адвокат - представителю от-
ветчика: «На каком основании 
Вереничу отказано в выдаче 
справки в 2014 году, если в 2010-
2012 годах требований справки из 
ФРГ не было?»

Представитель ответчика: 
«Поменялись требования к запол-
нению справок на медкомиссию. 
Ранее было достаточно отметки 
об отсутствии учёта у нарколога и 
психиатра. Теперь же инструкция 
по заполнению справки предус-
матривает вынесение диагноза 
«здоров». При диагностике узкому 
специалисту (Владимиру Голов-
ченко) предоставлены права на 
запрос дополнительных меди-
цинских документов, поэтому в 
данном случае действия психо-
невролога были правомерными». 

В.Головченко уточнил, что 
речь идёт о Постановлении 
Минздрава №92 от 9 июля 2010 
года. 

Адвокат в адрес В.Головченко: 
«Почему необходимость в допол-
нительных документах не воз-
никала в прошлые годы, а только 
теперь? Что поменялось»?

В.Головченко: «Эпилепсия, 
другие заболевания могут по-
жизненно считаться противопо-
казанием... Я и сейчас уверен, 

что подобное противопоказание 
у Веренича есть». «Положитель-
ное заключение Антону Вереничу 
я под давлением администрации 
дал в 2012 году, но тогда я тоже 
был против». «Считаю, что его 
здоровье усугубилось». 

Адвокат - к В.Головченко: 
«Если Вы действительно об-
наружили у Веренича развитие 
тяжёлого заболевания, почему 
как врач не сделали в медкарте 
никакой записи по этому пово-
ду? Ни направления на обсле-
дование, ни рекомендаций, ни 
показаний для отказа в выдаче 
заключения»... «В медкарте лишь 
аргументация отказа «в связи с 
отсутствием сведений с преды-
дущего места работы».

В.Головченко: «А у меня нет 
такого обязательства, что я 
должен был это написать. Я 
лишь потребовал предоставить 
справку из ФРГ, устно»... «Кста-
ти, я сейчас имею право отзыва 
у Антона Веренича разрешения 
на вождение и ношение оружия». 

Адвокат - ответчикам: «Что Вы 
скажете на то, что с решением (как 
вы считаете - неправомерным) 
облздрава Веренич обратился 
повторно в райполиклинику и ему 
была всё-таки поставлена тре-
буемая печать»? «И в нынешней 
справке снова написано по -старо-
му требованию: «на учёте не состо-
ит» вместо требуемого «здоров». И 
никто к этому не придрался»...

В.Головченко: «В настоящее 
время ведётся активное разби-
рательство с тем, кто подпись эту 
поставил - врачом-психиатром 
(Е.К.). Она в данном случае про-
сто выполнила указание заве-
дующей поликлиники Людмилы 
Елизовой, поставив две подписи 
- за нарколога и психоневролога, 
так как я на момент повторного 
обращения Антона Веренича 
считался в отпуске». 

Справка дана  
по ошибке  
или по закону?

В.Головченко прокомментиро-
вал свой отказ Антону Вереничу 
так: «Я ему отказал не в выдаче 
справки, а в выдаче врачебно-
го заключения. Я был в отпу-
ске. Людмила Елизова заверяла 
справку. К сожалению, она как 
врач-гинеколог, не ориентируясь 
в психиатрических вопросах, 
сослалась не на тот документ. 
Вместо 200-го указа Президента 
о выдаче справок надо было руко-
водствоваться медзаключением 
(статья 23 Закона о дорожном 
движении и 89-я инструкция Минз-
драва). Из-за этой путаницы облз-
драв был введён в заблуждение». 

На упрёк В.Головченко в том, 
что неправильной формулиров-
кой адвокат А.Веренича сбила 
с толку облздрав (надо было 
«медзаключение» вместо «спра-

ка»), судья выразил мнение: 
«Адвокат мог ошибиться в 
медтерминах, но облздрав 
обязан был разобраться. 
Иначе получается: что ни 
попроси у вышестоящего 
органа, всё получишь без-
оговорочно». 

На предложение судьи 
ответчикам опровергнуть 
решение облздрава ничего 
представлено не было. На 
предложение представить 
письменное опровержение 
из Минздрава, из-за чего про-
шлое судебное заседание 
было отложено на 2 недели, 
также ничего конкретного не 
прозвучало. 

В ходе прений адвокат 
выразила своё мнение: «Ан-
тон Веренич 10 лет живёт в 
Беларуси. Справку из ФРГ, 
что не состоял на учёте у не-
вропатолога и психиатра, он 
предоставлял при получении 
вида на жительство в Белару-
си. В.Головченко упомянул, 
что множество иностранцев 
обращается к нему постоянно 
по аналогичным с Вереничем 
поводам. Самому Владимиру 
Головченко как граждани-
ну России довелось в своё 
время лично оформлять вид 
на жительство… Неужели 
Головченко не знал, что тре-
буемая от Веренича справка 
там фигурирует? Почему не 
предложил сделать запрос 
от лица учреждения в кон-
сульство для её получения?» 

И сделала заключение: 
«Я считаю, что решение 
облздрава верное и под-
тверждает возможность по-
лучения водительской справ-
ки без документа из ФРГ. А не 
потому, что, по утверждению 
Головченко, облздрав вынес 
ошибочное решение из-за 
неверного истолкования об-
ратившимся сути жалобы».

В ходе суда также вы-
яснилось, что альтернати-
вой справке из ФРГ о про-
шлом состоянии здоровья 
А.Веренича мог быть дру-
гой вариант - прохождение 
врачебно-консультативной 
комиссии в райполиклинике. 
Тем самым состояние здоро-
вья А.Веренича, в том числе 
психического в настоящий мо-
мент (в чём усомнился психо-
невролог В.Головченко), было 
бы выяснено. В.Головченко 
утверждал, что такой вариант 
был А.Вереничу предложен. 
Однако в медкарте такая за-
пись отсутствовала, да и сам 
А.Веренич это отрицал.

Суд вынес 
решение:

Руководствуясь статьями 
300, 303, 306 ГПК, взыскать 
с УЗ «Лунинецкая ЦРБ» в 
пользу А.Веренича 1.704.500 
рублей понесённых убытков 
в связи с полученным отка-
зом по обращению, 3.845.200 
- понесённых судебных рас-
ходов. А также 83.500 - су-
дебных издержек. Решение 
вступило в силу 29.01.2015. 

Людмила Хмелевская, 
«ИП»
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ЗАРУБЕЖЬЕ БЛИЖНЕЕ
Киев и Москву посетили канцлер ФРГ и президент Франции. 

С их участием было решено провести встречу в Минске прези-
дентов России и Украины.
С марта россияне смогут въезжать в Украину только по 

загранпаспортам.
Прибыль российского Сбербанка снизилась в 8,4 раза.
В Москве 30 чеченцев с оружием напали на офис одной 

из фирм. Часть из них арестовали, но тут же отпустили. Не 
«бандеровцы» ведь, а свои люди.
Сильный пожар произошёл в библиотеке одного из акаде-

мических институтов в Москве.
Погиб в ДТП украинский певец Андрей Кузьменко.
В Азербайджане в 14 лет все будут принимать присягу 

гражданина.
В.Путин, узнав через почти месяц об отмене в регионах 

России сотен маршрутов электричек, приказал вернуть их.

ЗАРУБЕЖЬЕ ДАЛЬНЕЕ
Террористы из «Исламского государства» зверски казнили 

захваченного пленного иорданского лётчика, что вызвало массо-
вый гнев в Иордании. Её авиация в составе международных сил 
активизировала удары по исламистам на территории Сирии. С 
помощью союзников отрядам курдского ополчения после много-
месячной обороны удалось отбить исламистов от города Кобани. 
Между тем исламисты расправились и с ранее захваченным ими 
гражданином Японии.
В Нигерию для борьбы против исламистской организа-

ции «Боко харам» решено направить международные силы 
Африканского союза. 
На Тайване разбился пассажирский самолёт, свыше 35 

погибших. А в штате Техас 6-местный самолёт врезался в теле-
вышку.
Новое правительство Греции начало переговоры с Ев-

росоюзом об отказе от мер экономии. Между тем внешние 
долги Греции превышают 300 млрд. евро.
Международный суд в Гааге после 15-летнего разбиратель-

ства отверг иски друг к другу Сербии и Хорватии по обвинению в 
геноциде во время войны 1991-95 годов.
В Йемене повстанцы-шииты сформировали новый 

парламент и другие органы власти, закрепив совершённый 
ими переворот. Однако часть регионов выступила против.
Наводнение в балканских странах.
В одном из японских банков к работе с клиентами при-

ступили человекообразные роботы, говорящие на 19 языках.
В Венесуэле, переживающей дефицит товаров, начали аре-

стовывать владельцев магазинов за …очереди.
В Польше прошли протесты шахтёров.
В Литве завели дело на гражданку, оформившую на себя 

554 машины - для покупателей из стран Азии.
На 80-м году умер бывший президент Болгарии Желю 

Желев.
В Берлине открылся 65-й кинофестиваль, в Венеции - тра-

диционный карнавал.
Токио признан самым безопасным городом мира, Вене-

ция - самым романтичным.
В Японии прошёл фестиваль скульптур из снега и льда.

У НАС В БЕЛАРУСИ
А.Лукашенко отправился в Сочи - на отдых и для встречи 

с В.Путиным.
Белорусы в 2014 году купили 50 тысяч новых машин.
За минувший год налоговые органы выявили 22 тысячи бело-

русов, живущих не по средствам.
В Бобруйске возле магазина взорвался мужчина. По 

одной из версий, это самоподрыв, а человек был неизле-
чимо болен.
В Бресте медики впервые провели пересадку сердца и ау-

тотрансплантацию лёгкого.
В Минске планируется снести 280 домов.
В одной из минских школ ученики распылили газ, было эва-

куировано 700 человек.
В поезде Киев-Петербург таможенники выявили у про-

водницы 12 нелегально перевозимых змей.
В Узде из-за аварии 2.300 домов остались без тепла и воды.
В Мозырском районе преступник ограбил банк, забрав 

80 млн. рублей.
В Минске прошёл чемпионат по завариванию чая. Среди 

победителей - брестчанин Алексей Купряков.
Нефтепродукты были слиты в столичную водную си-

стему недалеко от Национальной библиотеки.
На улицы Бреста забежала косуля.
В минувшем году на допинге попались 33 белорусских 

спортсмена.
Житель Вороновского района из мести зарезал у соседа 15 

овец.
На 93-м году умер академик-невропатолог Игнатий Анто-

нов, на 61-м - поэт и бард Владимир Варшанин.
«Заря», 5.02 - о столкновении в Лунинце машины «Додж» и 

трактора; «Народная трыбуна», 6.02 - анонс отчётного концерта 
Лунинецкого ГДК.

Вадим Жилко, «ИП»

progulka@brest.by

Капля воды
Арест многодетной матери 
Светланы Давыдовой за «из-
мену», о чём мы рассказали в 
прошлом выпуске, шокировал 
многих россиян. Пока зомби-
рованные «патриоты» пылали 
праведным гневом, более нор-
мальные люди развернули кам-
панию за её освобождение. За 
пару дней было собрано 50 тысяч 
подписей. Как бы там ни было, 
но Давыдова на данный момент 
освобождена из тюрьмы под 
подписку о невыезде и смогла 
вернуться к своему 2-месячному 
сыну и остальным шести детям. 
Впрочем, обвинение с неё не 
снято и суд над ней вполне может 
ещё состояться.

А тем временем внимание 
общественности и СМИ при-
влекло другое громкое дело, 
которое, на первый взгляд, с 
политикой никак не связано. В 
Кронштадте в полицию из ма-
газина доставили 82-летнюю 
старушку, пережившую в своё 
время блокаду Ленинграда, - за 
попытку украсть три пачки масла. 
Женщина скончалась от сер-
дечного приступа. Когда начали 
разбираться, то оказалось, что 
история с «кражей» весьма со-
мнительна, скорее имела место 
забывчивость, притом старушка 
предлагала сразу же заплатить 
за обнаруженный товар. Однако 
персонал и охрана магазина 
были непреклонны. Теперь уже 
им светит наказание по возбуж-
дённому Следственным комите-
том уголовному делу.

Можно расценивать этот 
случай как нелепую случайность, 
которых творится превеликое 
множество, только не все обна-
родуются. Но мыслящие люди 
в России и за её пределами за-
даются вопросом, есть ли связь 
между несомненным ростом 
агрессивности и нетерпимости 
в российском обществе и развя-
занной в телеэфире разнуздан-
ной пропагандой, когда рядового 
человека убеждают, что все 
вокруг враги, в первую очередь 
ненавистный Запад и «банде-
ровская» Украина. Когда денно 
и нощно в людях пробуждают 
самые низменные страсти, да 
ещё и прикрывают их благород-
ной упаковкой «борьбы за правое 
дело и за величие страны», не-
избежно будут происходить вот 
такие казусы. Потому что из люд-
ских сердец вытравливается до-
брота, а накопленная ненависть 
ищет своего выхода… Кому-то 
такие рассуждения могут пока-
заться слишком абстрактными, 
но на самом деле происходящее 
- повод для весьма серьёзных 
размышлений. Случай, подобный 
кронштадтскому, - капля воды, по 
которой можно судить о целом 
океане.

Что же касается непосред-
ственно мира политики, то на 
фоне продолжающегося кон-
фликта в Донбассе Запад пред-
принял ещё одну попытку убе-
дить Кремль не вмешиваться в 
украинские дела. Речь идёт о 
визите в Москву канцлера Гер-
мании и президента Франции, 
накануне побывавших в Киеве.

Между тем в эти дни прохо-
дило и общение между руково-
дителями России и Беларуси. 
Наблюдатели считают, что офи-
циальному Минску сейчас нужна 
в первую очередь финансовая 

поддержка со стороны Москвы, 
тогда как Россия заинтересо-
вана прежде всего в поддержке 
Беларусью своей политики в 
отношении Украины и Запада. 
Аналитик-международник Ан-
дрей Федоров убеждён: «Минск 
больше всего интересуют 
деньги. Ситуация в белорусской 
экономике, мягко говоря, не 
блестящая. А тут ещё прези-
дентские выборы на носу. Но не 
очень похоже, что Минск готов 
переметнуться на российскую 
сторону. Мы же хотим кредит 
от МВФ, а это усложнит ситу-
ацию. Правда, у Москвы тоже 
есть возможности надавить 
на белорусские власти. Судя по 
высказываниям Лукашенко на 
последней пресс-конференции, 
он не уверен на все сто про-
центов, что у нас не появятся 
«зелёные человечки». Сейчас 
сообщается, что наша армия 
тренируется изо всех сил». 

Директор «Либерального 
клуба» Евгений Прейгерман 
тоже говорит о взаимосвязи 
между политикой и финансами: 
«Получение российского креди-
та - центральный вопрос. Сам 
Лукашенко заявил, что нужно 
искать возможности рефи-
нансирования долга. А это 4,1 
миллиарда долларов. Однако 
неизвестно, на каких условиях 
Путин согласится оказать 
финансовую помощь. Россия, к 
примеру, может потребовать 
наконец-то решить вопрос с 
приватизацией промышленных 
предприятий, о которых уже 
столько лет идёт речь».

А какие сейчас перспекти-
вы у белорусской экономики? 
Издание «Завтра твоей страны», 
проанализировав ситуацию, 
считает: если руководство Бе-
ларуси попытается искусственно 
поднять зарплаты и ужесточить 
валютно-обменные операции, 
то нам угрожает возвращение в 
1990-е годы с множественностью 
курсов и падением долларовых 
зарплат ещё ниже. «Начислен-
ная среднемесячная зарплата 
в декабре составила по офи-
циальному курсу  621 доллар. 
Однако после скрытой деваль-
вации, проведённой 19 декабря, 
по самым оптимистичным 
подсчётам снизилась до 478 
долларов». Эксперты называют 
и основную причину наших кри-
зисов: «Чем выше заработная 
плата, тем выше должен быть 
показатель производитель-
ности труда. Судя по офици-
альным заявлениям, знает об 
этом и руководство страны, 
но раз за разом наступает на 
те же грабли. Например, чтобы 
сбалансировать экономику, в 
январе 2009 года была про-
ведена девальвация, которая 
привела к падению средней зар-
платы до 352 долларов. Однако 
в 2010 году перед выборами 
президента были вброшены в 
экономику ничем не обеспечен-
ные деньги. Рост долларовых 
зарплат обогнал рост произ-
водительности труда на 16%, 
средняя зарплата выросла до 
409 долларов. В результате 
в 2011-й год Беларусь вошла с 
очередным кризисом и деваль-
вацией. Средняя начисленная 
зарплата на этот раз упала до 
317 долларов. Очевидно, сред-
няя зарплата в 320 долларов 
плюс-минус 30 и является тем 

максимумом, что может себе 
позволить экономика при ны-
нешнем уровне производитель-
ности труда… В 2012-2014 го-
дах выборов не предвиделось, но 
правительство вновь устроило 
гонку зарплат: 40% в 2012 году, 
30% в 2013-м. В результате в 
декабре 2014-го белорусы опять 
получили девальвацию. Но, если 
не будет внезапного скачка про-
изводительности труда, то до 
оптимистичных средних 350 
долларов падать ещё на 30-35%.  
Такова цена популизма».

Свои волнения в эти дни и у 
мелкого бизнеса. Срок распрода-
жи остатков товаров, ввезённых 
ИП до июля 2014 года, истекает 1 
марта. По мнению специалистов, 
больше половины предпринима-
телей не смогут работать, потому 
что у них на торговых точках от 40 
до 100% товаров - именно остат-
ки. Лидер Ассоциации малого и 
среднего предпринимательства 
Сергей Балыкин отмечает: «С од-
ной стороны, власть не делает 
шагов для урегулирования ситу-
ации, с другой стороны, сами 
мелкие торговцы не имеют 
достаточно знаний в области 
законодательства и защиты 
своих прав. Всегда мелкие тор-
говцы будут конфликтовать с 
налоговыми органами, а власть 
не делает ничего для того, 
чтобы ситуация разрешилась 
компромиссным образом». На 
днях, кстати, в Гродно произо-
шёл конфликт на рынке во время 
налоговой проверки, когда сотни 
предпринимателей начали вы-
ражать своё возмущение, в дело 
вмешалась милиция и т.д.

А теперь вернёмся к теме кре-
дитов, но не между государства-
ми, а, так сказать, приватных. 

Изменения в Налоговый ко-
декс, которые начали действо-
вать с 1 января, коснулись и тех 
граждан, которые одалживали 
деньги на какие-то покупки. «Как 
пояснили в Министерстве по 
налогам и сборам, новшество 
касается тех граждан, кото-
рые по требованию налоговых 
органов должны представить 
декларацию о доходах и имуще-
стве. Например, гражданин со-
вершал дорогостоящие покупки 
(недвижимость, автомобиль и 
так далее), но при этом получал 
небольшую заработную плату 
или вовсе не имел доходов. Если 
в декларации о доходах и иму-
ществе он укажет, что делал 
эти покупки за счёт займа у 
другого физического лица, то 
с этой суммы ему нужно будет 
уплатить подоходный налог. 
Такой же принцип будет дей-
ствовать, если деньги одолже-
ны у иностранного гражданина 
или зарубежного банка. Если 
гражданин укажет в декларации, 
что деньги на покупки ему одол-
жили близкие родственники, то 
платить налог не нужно. Если 
гражданин подтвердит, что 
свои расходы он осуществлял за 
счёт кредита, оформленного в 
белорусском банке, то платить 
налог с таких долгов не нужно». 
И на том спасибо?

Виталий Дымов, «ИП»
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Мастера
В клубе 
«Вдохнове-
ние» Микаше-
вичского фи-
лиала ТЦСОН 
прошёл 
мастер-класс 
по вязанию 
из тканевых 
полос. 

Это очень интересная и красивая техника популярная как у 
нас, так и за рубежом. В нашей стране её используют в основном 
бабушки, она, кстати, так и называется «вязание бабушкиным 
методом», за границей же это целое направление в рукоделии. 
Мастер-класс провела Ева Теханович - член кружка «Мастерица» 
клуба «Вдохновение».

А на следующий день в клубе прошли два мастер-класса по 
приготовлению домашнего майонеза и нетрадиционной пиццы, 
которые провели  члены клуба Ева Теханович и Екатерина Котова. 
Блюда получились на славу, а участники клуба рецепты взяли на 
заметку и решили порадовать своих близких.

Гимназия -  
ты лучшая!

Победителем районного со-
ревнования в социальной сфере 
по итогам работы предприятий, 
организаций и учреждений за 
2014 год признана Микашевич-
ская гимназия им. Недведского. 
Коллективу учебного учреждения 
вручен диплом Лунинецкого рай-
исполкома. 

Как рассказал директор гимна-
зии Сергей Петрович Высоцкий, 
эта победа - работа по качеству 
образования всего коллектива. 
Вот и в этом году педагоги не-
плохо сработали: семь дипломов 
завоёвано на областной олим-
пиаде, три ученика готовятся к 
республиканской.

К слову, в апреле Микашевич-
ская гимназия отметит 16 лет со 
дня основания. И надо сказать, 
что все эти годы учебное учреж-
дение полностью соответствует 
своей высокой планке - «передо-
вого учреждения образования». 
Об этом говорят победы гимна-
зистов в научно-исследователь-

Время «собирать бриллианты»
О магазинах и о ценах
- Однозначно в Микашевичах надо срочно строить 
«Евроопт» или ещё какой-нибудь супермаркет, - 
услышала недавно в очереди одного из магазинов 
недовольные высказывания покупателей. - 
Продовольственное обеспечение нашего города 
становится никудышным. Покупать нечего. Даже 
деньги потратить нельзя с толком… 

Другие сетуют, что пенсии и зарплаты - маленькие. На них не 
сильно разживёшься, но жить как-то надо. Третьи ждут появления 
супермаркета, который скоро начнут строить у въезда в Микаше-
вичи с гомельской стороны. Якобы для этого даже расчищена 
площадка…

«Новости» решила обсудить с нашими читателями, а заодно и 
поинтересоваться: где и как закупают продукты?

Елена Прокопович, работник РУПП «Гранит»:
- Раньше никогда не экономили на продуктах, потому что дети 

жили с нами. А сейчас мы с мужем одни, у дочерей свои семьи. 
Больше покупаем натуральных продуктов, без добавок: мясо, 
птицу, сало. И, конечно же,  предпочтение отдаём свежим овощам 
и фруктам. Витамины на нашем столе должны быть каждый день. 
Что касается строительства супермаркета, то я думаю, что он в 
нашем городе не просто нужен, а необходим! После зарплаты все 
едут закупаться в Пинск, Солигорск, Житковичи. Если бы знали 
наши власти, сколько денег развозится по другим городам, то 
«Евроопт» у нас был бы давно.

Алеся Ромаш, многодетная мама:
- Из мяса моя семья предпочитает говядину. В микашевичских 

магазинах она бывает редко и очень дорого стоит. Иногда выез-
жаем в Житковичи за компанию с соседями. Делаем основные за-
купки в «Родной стороне» и «Евроопте». Затариваемся так, чтобы 
надолго хватило. Всегда покупаем несколько бутылок постного 
масла, пару пачек чая и кофе, две-три тушки кур, по три десятка 
яиц, свежемороженую рыбу, фарш, домашние куриные колбаски. 
А ещё - разных фруктов по 1-2 килограмма, шоколадки. По мере 
необходимости - моющие средства, средства личной гигиены. 
Если есть скидка на какую-нибудь продукцию, берём побольше. 
В последний раз перед Новым годом за весь огромный список 
заплатили чуть больше миллиона. Это небольшая сумма, зато 
еды на целый месяц. Потом ходим в магазин только за хлебом и 
молоком. Посчитали, что если не делать таких оптовых закупок, 
то деньги из семейного бюджета «разлетаются» моментально….

Лилия Васильева, домохозяйка:
- Каждую неделю бываю в Лунинце. По возможности стараюсь 

закупить разных продуктов. В магазине «Прокторг» есть хороший 
выбор чая, макарон, круп, колбас и фруктов. А возле железнодо-
рожного вокзала всегда продаётся недорогая свиная разрубка, 
куры, наборы для супа и бульона, свежемороженая рыба. И намно-
го дешевле, чем в наших магазинах. Супермаркет Микашевичам 
нужен, ведь не все могут поехать в другие города за покупками. 

Анатолий Заступневич, строитель:
- Наездами бываю в Солигорске, так как там учится мой сын. Там 

закупаем не только продукты, но и промтовары, одежду и обувь. 
Когда получаем зарплату, объезжаем все торговые точки, рынок. 
Хоть и говорят, что зарплаты шахтёров с нашими не сравнить и 
поэтому в солигорских магазинах такие большие цены, всё равно 
покупать выгодно в любом случае. Выбор большой, а цены при-
емлемые. Не дороже, чем у нас… 

От автора: что касается разговоров о строительстве су-
пермаркета на въезде в город с гомельской стороны, то компе-
тентные лица разъяснили, что строительство «Евроопта» на 
ближайшее время в Микашевичах не планируется.

Шестьдесят лет идут по жизни рука об 
руку Ростислав Владимирович и Ирина 
Константиновна Рупичевы. Не так давно 
супруги отметили «бриллиантовую» 
свадьбу. Корреспондент газеты «Информ-
прогулка» на днях побывал в гостях у 
юбиляров. 

Десять лет назад «ИП» уже рассказывала о Ру-
пичевых. Тогда отпраздновали «золотую» свадьбу. 
С тех пор, кажется, ничего не изменилось. Хозяева 
дома такие же гостеприимные, радушные, улыбчи-
вые, разговорчивые и лишь немного постаревшие. 
Во дворе гостей по-прежнему встречает красивая 
летняя беседка и сказочные «мухоморы» - творение 
рук Ростислава Владимировича и Ирины Констан-
тиновны. В доме также тепло и уютно... За чашкой 
ароматного чая ведём разговор о жизни. 

Мои собеседники - коренные жители Микашеви-
чей. Оказывается, знакомы с раннего детства. Их ро-
дители в довоенный период трудились на лесозаводе, 
а после работы играли в «Дефилеаде» - ансамбле 
народно-духовых инструментов. Жизнь шла своим 
чередом, и всё было бы хорошо, если бы не началась 
Великая Отечественная война. Кормильцев семей 
призвали на фронт. В 1941 году отец Ростислава 
попал в концлагерь, а отец Ирины погиб в 1943-м. 
Спустя несколько лет у девочки умерла и мама. Си-
роту на воспитание забрала двоюродная бабушка, 
проживавшая в Запросье. Отец Ростислава вернулся 
из концлагеря, привёл в дом мачеху. Подростку ничего 
не оставалось, как перейти жить к бабушке... 

В 1955 году молодые люди снова встретились, 
чтобы никогда не расставаться. Через две недели 
сыграли свадьбу. Пир стоял горой, несмотря на 
послевоенную бедность. Жениху было 24 года, 
невесте - чуть больше 19-ти. Оба - красивые, мо-
лодые, жизнерадостные, со счастливым блеском в 
глазах. Родственники Ростислава одобрили выбор. 
А в правлении колхоза упрекнули: дескать, забирает 
самую лучшую колхозницу… 

Жить стали в Микашевичах, вместе с бабушкой 
Ростислава, в том самом доме, где живут и теперь. 
Ирина Константиновна устроилась на маслозавод, 
а когда в 1962 году его закрыли, перешла на хле-
бопекарню, а потом - в гостиницу. Отсюда и пошла 
на пенсию. Ростислав Владимирович всю трудовую 
жизнь проработал водителем. Сначала возил моло-
ко на маслозавод, а затем крутил баранку пожарной 
машины в лесхозе. 

Пахали огороды, держали своё подворье: не-
сколько свиней, двух коров, кур. Вспоминают, что 
зимой очень трудно было прокормить рогатое по-
головье: сено в Микашевичах было на вес золота. 
Специальных делянок для сенокоса не выделяли. 
Приходилось украдкой косить траву на лесных по-
лянках, лужайках. Но, если председатель «ловил с 
поличным», сено тут же конфисковывали на колхоз-
ный двор. Так, в трудах и заботах, прошла жизнь…

Рупичевы воспитали пятерых детей. К несча-
стью, один из сыновей погиб в 15-летнем возрасте. 
Двое остались жить в родных Микашевичах. Другие 
обосновались в Слуцке и России. Есть 10 внуков и 
12 правнуков. Все очень любят дедушку с бабушкой, 
заботятся о них. 

- Шестьдесят лет пролетели как один день, - го-
ворят в один голос супруги. - Кажется, только вчера 
женились. Дай Бог всем семейным парам дожить 
до «бриллиантовой» свадьбы в любви и согласии. 
А всем читателям «Информ-прогулки» желаем 
взаимопонимания, уважения и большого терпения. 
Благодаря этим трём составляющим в доме всегда 
будет царить любовь, счастье и гармония. 

От редакции: коллектив газеты «Информ-про-
гулка» поздравляет Ростислава Владимировича и 
Ирину Константиновну Рупичевых с «бриллианто-
вой» свадьбой и желает крепкого здоровья и долгих 
лет жизни!

Фото Галины Самуйлик, «ИП»

ПОГОВОРИМ

ЧЕМ ЖИВЁМ?

Фото Галины Самуйлик, «ИП»

ской деятельности, предметных 
олимпиадах и различных твор-
ческих конкурсах. Поступление 
выпускников гимназии в вузы 
также остаётся на самом высо-
ком уровне. 

Математик  
Даниил

Любой педагог из Микаше-
вичской гимназии скажет, что в 
математике Даниилу Шкурскому 
равных нет. Учится юноша толь-
ко в девятом классе, но подаёт 
большие надежды. 

Ещё год назад показал высо-
кий уровень знаний на районных 
и областных предметных олим-
пиадах. Этот год для Даниила 
уже ознаменовался дипломом 
первой степени на области. Сей-
час гимназист усиленно готовит-
ся к республиканской олимпиаде. 

В этом ему помогает учитель 
математики Раиса Владимиров-
на Синькевич. 

Даниилом гордятся родите-
ли. Анатолий и Алла - работники 
РУПП «Гранит». Папа - зам. 
главного энергетика, мама - 
оператор пульта управления. 
Пример со старшего брата берут 
сестра Полина - третьеклассни-
ца гимназии - и маленький бра-
тик Семён. Рады за учащегося 
и педагоги. 

- Скромный, тихий, всесторон-
не развит, любит спорт, - так ха-
рактеризуют его учителя. - Всег-
да целеустремлён и добивается 
только хорошего результата. 

В будущем Даниил мечта-
ет связать свою профессию с 
компьютерными технологиями, 
поэтому математика ему в жизни 
пригодится. Свободного времени 
у парня почти не бывает. Отды-
хает только на каникулах. 

- Сейчас не время рассла-
бляться, - говорит гимназист. 
- Вот пройдёт республиканская 
олимпиада, тогда и отдохну!

Вспомнили 
школу

Вечера-встречи выпускни-
ков прошли в микашевичских 
школах и гимназии. Учащиеся 
приветствовали концертной про-
граммой выпускников, отметив-
ших 5, 10, 15, 20 и 25 лет со дня 
окончания школы.
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НЕБО И СВЕТИЛА
13 февраля, пятница. 

Восход солнца 8.45, заход 
18.35, долгота дня 9.50.
14 февраля, суббота. 

Восход солнца 8.43, заход 
18.36, долгота дня 9.53.
15 февраля, воскре-

сенье. Восход солнца 9.41, 
заход 18.38, долгота дня 9.57.
16 февраля, понедель-

ник. Восход солнца 8.39, за-
ход 18.40, долгота дня 10.01.
17 февраля, вторник. 

Восход солнца 8.37, заход 
18.42, долгота дня 10.05.
 18 февраля, среда. 

Восход солнца 8.35, заход 
18.44, долгота дня 10.09.
19 февраля, четверг. 

Восход солнца 8.33, заход 
18.46, долгота дня 10.13. 
Новолуние.

ПРАВОСЛАВНЫЕ 
ИМЕНИНЫ
13 февраля. Виктор, 

Иван, Кир, Клавдий, Никита, 
Никифор.
14 февраля. Николай, 

Пётр, Трифон.
 16 февраля.  Анна, 

Иван, Николай, Роман, Се-
мён, Владимир, Влас, Тимо-
фей.

 17 февраля. Абрам, 
Александр, Алексей, Геор-
гий, Иван, Кирилл, Николай, 
Сидор, Сергей, Фёдор, Юрий.

18 февраля. Агафия, 
Макар.

19 февраля. Дорофея, 
Марфа, Мария, Христина, 
Анатолий, Василий, Дмитрий, 
Иван, Максим, Юлиан.

КАТОЛИЧЕСКИЕ 
ИМЕНИНЫ
13 февраля. Катарина, 

Григорий, Юлиан.
14 февраля. Лилиана, 

Валентин, Кирилл, Мефодий.
15 февраля. Агата, Ар-

нольд, Зигфрид, Юзеф.
16 февраля. Данута, 

Юлиана, Даниэль, Северин, 
Шимон, Юлиан.

17 февраля. Сильвия, 
Сусанна, Алексей, Збигнев, 
Лукаш, Ростислав.

18 февраля. Констан-
ция, Альберт, Максим.

19 февраля. Эльжбета, 
Мирослава, Арнольд, Конрад, 
Мирослав, Пётр.

* * *
13 февраля. Всемир-

ный день радио. В 1910 
году родился Уильям Брэд-
форд Шокли (умер 1989), 
американский физик, один 
из изобретателей транзи-
стора, лауреат Нобелевской 
премии. 
14 февраля. День всех 

влюблённых. В 1990 году 
покинувший Солнечную си-
стему американский кос-
мический зонд «Voyager I» 
впервые сфотографировал 
её «со стороны». В 1855 году 
родился Всеволод Гаршин 
(умер 1888), российский пи-
сатель.
15 февраля. У право-

славных - Сретение Господ-
не. Всемирный день право-
славной молодёжи. День 
памяти воинов-интерна-
ционалистов. Всемирный 
день детей, больных раком.

П.Быковский: «Ответ пропагандистским 
манипуляциям - правда»
Засилье российских телеканалов у нас очевидно. 
В последние месяцы отдельные СМИ начали 
информационную войну против Беларуси по 
«украинскому сценарию». Как противостоять 
агрессивной пропаганде? Что могут сделать для 
укрепления информационной защиты государства 
негосударственные СМИ, гражданское общество? 
Отвечает белорусский медиаэксперт Павлюк Быковский.

- Что собой представля-
ет отечественное медиапро-
странство? Справедливо ли 
его сравнение с матрёшкой: бе-
лорусское общественное мне-
ние находится под колпаком 
российских СМИ, российской 
пропаганды, а внутри - бело-
русские госСМИ, меньшие по 
размерам и влиянию, и совсем 
маленькую часть занимает не-
государственная пресса?

- Эта метафора не совсем 
адекватна. Национальные теле-
каналы ретранслируют россиян, 
но пристально следят за контен-
том. И если что, то особо цере-
мониться не станут - вспомните 
попытку НТВ показать фильм 
«Крёстный батька»…

- Трагический опыт Украины 
показал: информационная без-
опасность имеет, возможно, не 
меньшее значение, чем укре-
пление обороноспособности 
государства. Попытались вла-
сти отреагировать на инфор-
мационные угрозы с востока в 
новой редакции закона о СМИ?

- Министр информации Лилия 
Ананич прямо обращала вни-
мание депутатов: видите, какая 
ситуация складывается вокруг 
Беларуси? С другой стороны, 
сами поправки не дают особых 
возможностей для разруливания 

ситуации, за исключением того, 
что Мининформ получил право 
блокировать все сайты, вне зави-
симости от доменной зоны. Этот 
инструмент достаточно мобиль-
ный и предоставляет широкие 
возможности для применения.

Однако такая норма носит 
явно недемократический харак-
тер, ведь решение о блокировке 
принимается не по решению 
суда.

Другой вопрос, что более двух 
третей белорусского трафика 
идет через российские шлюзы. 
Многие российские ресурсы, со-
циальные сети очень популярны, 
поэтому их «нейтрализация» мо-
жет быть негативно воспринята 
белорусскими гражданами.

- В последнее время ряд 
СМИ нашей восточной со-
седки начал «отрабатывать» 
Беларусь фактически по укра-
инской схеме, раздувая тему 
«вышиванизации», рисуя ми-
фический разгул русофобии 
и обвиняя власти в смычке с 
«белорусскими бандеровца-
ми». Что противопоставить 
пропаганде?

- На мой взгляд, это делают 
маргинальные ресурсы - тот же 
«Регнум». Он далеко не массо-
вый, обслуживает часть россий-
ской элиты, которая пытается 

влиять на политику постсовет-
ских стран. «Регнум» проявляет 
большую активность в странах 
Балтии, был очень энергичным 
в Украине, и всё же его позиция 
в отношении Беларуси удивляет. 
Обвинения в «литвинском нацио-
нализме», в «вышиванизации» - 
большое преувеличение. Но если 
эти сигналы будут подхвачены 
более серьёзными российскими 
ресурсами, тогда действительно 
столкнёмся с проблемой…

Я не вижу, как этому можно 
противостоять. Однако коль речь 
идет о манипуляции - ответом на 
неё должна стать правда. Смо-
трите, например, ведь и у русских 
есть одежда с национальным 
орнаментом - это тоже «выши-
ванка», только русская!

С другой стороны, ряд публи-
каций о якобы злонамеренных 
действиях белорусского руковод-
ства или же о стремлении бело-
русской оппозиции в НАТО могут 
стать раздражающим фактором 
для российских элит.

- Безусловно, наибольшее 
влияние на общественное со-
знание оказывают телеканалы. 
Как подтолкнуть белорусское 

руководство к ограничению 
влияния российских «кнопок»?

- Я думаю, что, пока наша вер-
тикаль не воспринимает их дей-
ствия как враждебные, никто не 
будет ограничивать вещание на 
Беларусь. Однако на последней 
пресс-конференции Лукашенко 
упомянул, что имел разговор о 
негативных телепрограммах.

Если изменится градус недо-
вольства российскими каналами, 
власти могут убрать их из сети 
вещания совсем или же «ней-
трализиуют» только новостные 
и аналитические программы. 
Примерно так произошло с ОНТ, 
которое изначально вещало под 
девизом «Не вместо, а вместе». 
Сейчас канал полностью заменя-
ет Первый российский, и это не 
вызывает никакого недовольства 
у аудитории.

- Что могут сделать для   
информационной защиты го-
сударства негосударственные 
СМИ, гражданское общество?

- Гражданское общество име-
ет возможность заниматься про-
светительством, повышением 
уровня медиаграмотности, и 
некоторые структуры пытаются 
это делать. Недавно портал 
nastaunik.info перевел на бело-
русский язык анимационный ро-
лик Деймона Брауна «Как найти 
правду в новостях»: он учит 
детей правильно воспринимать 
информацию и объясняет, поче-
му нельзя черпать информацию 
только из одного источника. Как 
видите, определённые и даже 
существенные возможности у 
гражданского общества есть.

Владимир Журавок, 
«Свободные новости плюс»

Реформа госаппарата: чиновников ждут  
увольнения, но не безработица
Белорусскую вертикаль власти надо выстраивать  
с нуля, считают эксперты. Но в ближайшее время, по их 
мнению, правительство ограничится сокращениями.

Реформа госаппарата пока свелась лишь к сокращению гос-
служащих на 25%. На пресс-конференции 29 января президент 
снова заговорил об оптимизации работы госструктур. Исходя из 
его заявления, следует ожидать  оптимизации и дебюрократизации 
госаппарата.

Однако эксперты уверены, что и эти громкие фразы останутся всего 
лишь философствованием о том, какими должны быть чиновники и 
чем им следует заниматься. А сами чиновники, как показали результа-
ты исследования мнения госслужащих в рамках проекта «Рефорум», 
выступают против резких и глубоких изменений, которые теоретически 
могут негативно сказаться на их положении.

- Все попытки власти реформировать госаппарат - это только при-
зывы. Сейчас чиновники работают на то, чтобы сохранять текущее 
положение, - считает эксперт в области государственного управления 
Инна Ромашевская.

По её мнению, для реформирования госструктур у нас не по-
ставлена цель, не обозначены сроки, и значит, мы не имеем дело с 
направленным процессом.

Помогут ли массовые увольнения чиновников улучшить работу 
госаппарата?

Проведённое Либеральным клубом исследование потенциала 
реформ системы госуправления показало, что численность госаппа-
рата не является главной проблемой для Беларуси. Наиболее важно 
решить вопрос количества функций, их дублирования и пересечения 
в разных ведомствах.

- Многие государства проводят массовые увольнения, чтобы по-
казать иллюзию проведения реформ. Но без реальных реформ, для 
которых у нас нет ни политической воли, ни видения перспектив, мы 
придём к очередному снижению качества, - утверждает директор 
Школы молодых публичных администраторов Наталья Рябова.

Основная задача госаппарата - разработка адекватной государ-
ственной политики и её реализация.У нас же он занимается ещё и 
управлением предприятиями.

- В первую очередь надо отходить от системы,  когда министерства 
руководят предприятиями, и заставить заниматься своими прямыми 
обязанностями - это регулирование отрасли, рынка, конкуренции. 
Потому что невозможно одновременно регулировать и управлять, - 
считает Инна Ромашевская.

Для начала эксперты советуют организовать масштабный анализ 
эффективности работы ведомств. Позже, чтобы определить, какие 
функции следует сокращать, надо провести аудит. Он позволяет 
выявить лишних, тех, от которых можно отказаться, считает админи-
стративный директор Либеральногой клуба Никита Беляев.

Он предлагает правительству заказать у независимых внешних 
экспертов проведение подобного анализа всех ведомств. И после 
этого разработать новую стратегию оптимизации вертикали.

По словам Натальи Рябовой, примером успешного подхода к пре-
образованиям может послужить опыт реформирования госструктур 
и системы публичного администрирования в Грузии:

- Некоторые ведомства, начиная с ГАИ, были на время ликви-
дированы. За этот период власти полностью сменили их  состав, 
обеспечили обучение новых работников. Количество министерств в 
Грузии уменьшилось с 18 до 13, ведомства сократили на 35%, штаты 
уменьшились почти вдвое. Бороться с коррупцией власти решили 
повышением зарплат и наказаниями за взятки, вплоть до лишения 
свободы. Не всё в реформах Грузии идеально, но спустя десять лет 
мы видим, что радикальные изменения в госаппарате и параллельное 
реформирование экономики сделали свое дело.

Беларусь не может полностью повторить грузинский путь реформ. 
Но некоторые элементы, по мнению экспертов, можно применить и 
у нас. Для этого необходимы политическая воля, грамотный подход 
и поддержка населения.

Можно безболезненно сократить количество министерств с 24 до 
8, провести расформирование действующих 7 госкомитетов, 40 де-
партаментов и других организаций, включенных в состав министерств 
и комитетов, утверждают эксперты.

Но если параллельно с сокращением штатов и упразднением ве-
домств не проводить пересмотр и уменьшение функций, оптимизация 
даст обратный эффект - усугубятся назревшие проблемы.

Надежда Калинина, «Завтра твоей страны»
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14 февраля, суббота. Мини-футбол. Чемпионат 
Беларуси, высшая лига. Лунинец. «Гранит» (Мика-
шевичи) - «Дорожник» (Минск). Начало в 14.00.

АНОНС

Материалы подготовил 
Андрей Сытин, «ИП»

Команда 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 И В Н П Голы О

1 Информ-
прогулка 3:5 5:2 3:2 4:2 8:4 8:3 8:1 16:2 13:5 14:3 10 9 0 1 82-29 27

2 Локомотив 
(депо) 5:3 3:4 3:0 4:6 2:1 5:4 5:4 8:0 4:0 7:3 10 8 0 2 46-25 24

3 Следствен-
ный комитет 2:5 4:3 3:8 5:0* 6:3 8:3 3:3 11:2 10:2 14:1 10 7 1 2 66-30 22

4 Любань 2:3 0:3 8:3 1:2 5:3 7:2 4:3 5:1 5:1 8:0 10 7 0 3 45-21 21
5 Гудки 2:4 6:4 0:5* 2:1 3:4 5:5 2:2 2:1 5:2 5:0 10 5 2 3 32-28 17

6 Лунин-РФС 
«Здоровье» 4:8 1:2 3:6 3:5 4:3 2:2 4:1 8:3 5:2 7:3 10 5 1 4 41-35 16

7 Базар 3:8 4:5 3:8 2:7 5:5 2:2 6:3 10:3 6:2 14:1 10 4 2 4 55-44 14
8 Юность 1:8 4:5 3:3 3:4 2:2 1:4 3:6 8:3 10:4 6:2 10 3 2 5 41-41 11
9 ДЮСШ 2:16 0:8 2:11 1:5 1:2 3:8 3:10 3:8 5:1 4:1 10 2 0 8 24-70 6

10 Медик 5:13 0:4 2:10 1:5 2:5 2:5 2:6 4:10 1:5 9:4 10 1 0 9 28-67 3
11 ЛГППТК 3:14 3:7 1:14 0:8 0:5 3:7 1:14 2:6 1:4 4:9 10 0 0 10 18-88 0

Примечание: в матче «СК» - «Гудки» «Гудкам» присуждено техническое поражение (неявка на игру).

Команда И В П О
1 Фемида (Лунинец) 2 2 0 6
2 Беларусбанк 2 2 0 6
3 Автопарк-10 2 2 0 6
4 Редигерово 1 1 0 3
5 ДРСУ-101 2 1 1 3
6 Дворец 2 0 2 0
7 Житковичи 2 0 2 0
8 ЖКХ (Микашевичи) 1 0 1 0
9 Чучевичи 2 0 2 0

Команды И В Н П Голы О
1 Лидсельмаш 19 17 2 0 99-28 53
2 Витэн 19 14 2 3 75-33 44
3 Столица 19 14 2 3 78-32 44
4 БЧ 19 13 4 2 73-42 43
5 МАПИД 19 12 2 5 58-34 38
6 Дорожник 19 9 3 7 50-39 30
7 ВетРаЗь 19 9 3 7 53-44 30
8 Охрана-Динамо 19 8 4 7 68-61 28
9 Неман 19 8 2 9 59-63 26

10 Гранит 19 7 1 11 74-83 22
11 Форте 19 5 4 10 57-77 19
12 Базар 19 5 2 12 61-84 17
13 Динамо-БНТУ 19 4 2 13 46-103 14
14 Борисов-900 19 4 2 13 39-68 14
15 ДСМТ СМП-354 19 3 1 15 27-65 10
16 ЦКК 19 2 0 17 41-102 6

Футбол

Новое пополнение  
и новые победы
В ФК «Гранит» прибыли ещё два легионера из 
Украины: защитник Александр Аксёнов, 1994 
г.р. (последняя команда - «Ильичёвец», Д1) и 
нападающий Артур Сирик, 1988 г.р. («Банга», 
Литва, Д1).

После товарищеского матча против команды «Славия-Мозырь» 
(2:0) подопечные Валерия Бохно 6 февраля провели спарринг с 
брестским «Динамо». Благодаря хет-трику Андрея Шерякова и 
дублю Дмитрия Осадчего динамовцы были повержены со счётом 
5:2. В ближайшие дни гранитовцы проведут матч с «Неманом» 
(Гродно).

Стало известно, что первые два тура чемпионата Белару-
си «Гранит» сыграет с «Витебском» (дома) и «Нафтаном» (в 
гостях).

Мини-футбол. Чемпионат Беларуси. Высшая лига

Очередной тур без очков

Мини-футбол. Турнир памяти воинов-интернационалистов

Первый этап позади

Волейбол

Старт состоялся
7-8 февраля в Лунинецком ГППТК прошли первые матчи 
открытого чемпионата района с участием девяти команд. 
К удивлению, команда «Гранит», которая ежегодно 
входила в тройку сильнейших, отказалась от участия. 

В первых двух турах сюрпризов не было: сильнейшие побежда-
ли. Пока попасть в четвёрку лучших имеют шансы «Фемида», «Бе-
ларусбанк», «ДРСУ-101», «Автопарк-10» и действующий чемпион 
«Редигерово».

Результаты прошедших матчей: «Фемида» - «Чучевичи» - 3:0, «Бе-
ларусбанк» - «ЖКХ» (Микашевичи) - 3:0, «Автопарк-10» - «Дворец» 
- 3:1, «Житковичи» - «ДРСУ-101» - 0:3, «Редигерово» - «Чучевичи» - 
3:0, «Фемида» - 
«Дворец» - 3:0, 
«Беларусбанк» 
- «ДРСУ-101» 
- 3:0, «Авто-
парк-10» - «Жит-
ковичи» - 3:0 
(техническое 
поражение). 

Бокс

На вершине 
пьедестала

В Барановичах прошло пер-
венство Брестской области по 
боксу среди юношей 1999-2000 
года рождения. 

В нём приняли участие три 
спортсмена из Лунинецкого райо-
на: Анатолий Коцуба, Станислав 
Каленкович (оба - Дворец) и Па-
вел Велескевич (СШ №4).

Павел уверенно прошёл по-
луфинал (в первом же раунде 
нокаутом), а финал, к сожалению, 
не состоялся - соперник не смог 
принять участие из-за травмы. В 
итоге П.Велескевича признали 
чемпионом. Он будет пред-
ставлять Брестскую область на 
республиканском первенстве в 
Гродно в марте.

7-8 февраля 
состоялись 
последние
матчи группо-
вого этапа, 
где до 
последних 
минут опре-
делялись все 
четверть-
финальные 
пары, не счи-
тая команд 
ЛГППТК, «Ме-
дик» и ДЮСШ,
которые уже 
за несколько 
туров 
потеряли 
свои шансы.

За прошед-
шую игровую 
неделю можно 
отметить «Базар», который на 
протяжении половины турнира 
находился в самом низу табли-
цы, но затем, одержав несколько 
побед, взобрался на седьмое 
место. А вот «Гудки» неплохо 
отыграв первую половину, в 

концовке проиграли несколько 
матчей и опустились на пятую 
строчку. Одним из центральных 
матчей было противостояние 
прошлогодних финалистов «Ин-
форм-прогулки» и «Следственно-
го комитета». Зрелищным был и 

матч «Локомотив» - «Любань».
Четвертьфиналы:  «ИП» 

- «Юность» - 12:3, «Базар» - 
«Локомотив» - 3:2. Матчи «СК» 
- «Лунин-РФС» и «Гудки» - «Лю-
бань» состоятся 12 февраля. 
Полуфиналы - в субботу, 14 

февраля, в 12.00 и 13.30. Матч 
за третье место - в воскресенье, 
15 февраля, в 11.30, а финал - в 
13.00, после чего состоится за-
крытие турнира.

Бомбардиры: Денис Кислюк 
(«ИП») - 23, Дмитрий Филинович 

(«ИП») - 23, Вадим Бондарук 
(«СК») - 18, Александр Никитич 
(«Любань») - 18, Борис Велеске-
вич («Базар») - 16.

«Базар» (Лунинец) - «Форте» 
(Могилёв) - 5:9 (Сергей 

Горевалов - 3, Денис Кислюк, 
Михаил Санюкович)

«Неман» (Берёзовка) - 
«Гранит» (Микашевичи) - 4:3 
(Александр Самусевич, Вла-
димир Бобылёв, Юрий Когут)

«Базар» имел отличный шанс 
отобрать очки у соперника. В 
первом тайме и гости, и хозяева 
создали множество моментов, но 
гостям повезло немного больше 
- 3:2. А во втором тайме перелом 
в пользу «Форте» наступил очень 
быстро. Спустя три минуты гости 
уже вели со счётом 6:2... После 
очередного поражения «Базар» 
опустился ещё на одну строчку.

Днём позже «Гранит» встре-
чался в гостях с соседями по та-
блице. Этот матч для «Гранита» 
был хорошим шансом улучшить 
турнирное положение. Но настро-
енный соперник смог дать бой и 

одержать заслуженную победу.
Результаты матчей 19-го 

тура: «Столица» - «ВетРаЗь» 
- 5:2, «Витэн» - «Борисов-900» - 
2:4, МАПИД - «Охрана-Динамо» 
- 2:0, БЧ - «Динамо-БНТУ» - 3:0, 
«Лидсельмаш» - ЦКК - 7:2, «До-
рожник» - «ДСМТ СМП-354» - 4:2. 

Анонс 20-го тура: «Витэн» 
- «Охрана-Динамо», «Бори-
сов-900» - «Базар», ЦКК - «Не-
ман», «ДСМТ СМП-354» - БЧ, 
«ВетРаЗь» - МАПИД, «Форте» 
- «Лидсельмаш», «Гранит» - 
«Дорожник», «Динамо-БНТУ» 
- «Столица».

Фото Андрея Сытина, «ИП»
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ОВЕН (21.03-20.04). Жди-
те многообещаю-
щих предложений. 
Вам будет сопут-
ствовать удача в 
личной жизни.

ТЕЛЕЦ (21.04-20.05). На-
чинается стреми-
тельный взлет ак-
тивности и прилив  
жизненных сил. 
Дела на работе 

сложатся успешно.
БЛИЗНЕЦЫ (21.05-21.06). 

Прислушайтесь 
к себе и найдите 
верное решение. 
Если поступит ин-
тересное предло-

жение, не отказывайтесь.
РАК (22.06-22.07). Поста-

райтесь избежать 
ссор, проявляйте 
сдержанность. В 
выходные уделите 
внимание своему 

любимому человеку, по-
дарите ему что-нибудь.

ЛЕВ (23.07-23.08). Поста-
райтесь не менять 
ничего вокруг, не 
зацикливаться на  
рабочих буднях, 
найдите время для 

выезда на природу.

ДЕВА (24.08-23.09). Хо-
роший период для 
карьеры. Ваша ра-
ботоспособность 
удивит всех. Мень-
ше общайтесь со 

случайными людьми.

СКОРПИОН (24.10-22.11). 
Не позволяйте, 
чтобы кто-то менял 
ваши намерения и 
планы. В выход-
ные самое лучшее 

- это активный отдых и 
общение с близкими.

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12). 
Период богат собы-
тиями, позволяет 
запастись интерес-
ными впечатлени-
ями. Вам будет со-

путствовать удача.
КОЗЕРОГ (22.12-20.01).  

Важно сохранять 
равновесие и кон-
тролировать эмо-
ции. Воздержитесь 
от болтовни, дер-

жите свои планы при себе.

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02). 
Ваши старания 
увенчаются успе-
хом на работе. На-
чальство оценит 
ваш труд. Но глав-

ным для вас сейчас явля-
ется семья.

РЫБЫ (20.02-20.03). Вам 
потребуется по-
мощь друзей и 
коллег. Вы сейчас 
полны сил и энер-
гии, поэтому в ва-

шей власти многое успеть 
сделать.

ВЕСЫ (24.09-23.10).  Луч-
ше сосредоточить-
ся на решении од-
ной проблемы, а 
не хвататься за всё 
сразу. Не стоит на-

вязывать собственного 
мнения другим людям.

ГОРОСКОП
   на неделю

progulka@brest.by

Люблю и ненавижу
Окончание. Начало в №6.

На следующий день Анжела поклялась, 
что это было в первый и последний раз. 

Убедила, что из-за пустяков не стоит от-
казываться от дополнительного заработка. 
Но проходило время, и она снова бралась 
за старое. В который раз Василий пытался 
вразумить жену, но та спокойно отвечала:

- Василёк, вчера мы просто решили по-
сидеть с девчонками. Я же не единоличница 
какая-нибудь. Что обо мне подумают?

И Анжела снова давала обещания, что 
больше пить не будет. Вот только завтра 
отметят день рождения Людмилы - админи-
стратора ресторана, а послезавтра проведут 
на пенсию кухонную работницу Станиславу 
Давыдовну, потом поздравят повара Жанну 
Петровну с рождением первого внука, а в 
ближайшие выходные всем рестораном от-
празднуют свадьбу официантки Эвелины, и 
после этого - никакого спиртного. 

Очень скоро Анжелу уволили из цве-
точного магазина. Но она не расстроилась. 
Судебные издержки были уже выплачены, 
а работа у неё и так есть. Теперь в «люби-
мом» кафе пропадала с утра до вечера. И 
каждый день приходила навеселе. Василий 
не узнавал в этой женщине свою любимую 
Анжелу. Временами ему казалось, что жена 
разделилась на две личности. Он любил 
ту - красивую и добрую Анжелу, и просто 
ненавидел вторую - с пьяной и кривой ус-
мешкой. Причём первую видел всё реже 
и реже. А вторая, скорее всего, получила 
«постоянную прописку». На все нравоучения 
Анжела заявляла:

- Я тебя люблю, и это главное. А всё 
остальное - чепуха. 

Василий в очередной раз попросил рас-
прощаться с этой злосчастной работой, 
уйти из ресторана и заняться воспитанием 
дочери. 

- Даже не подумаю. А жить на что бу-
дем? - ответила. - Да я в этом ресторане 
за вечер больше зарабатываю, чем ты на 
своём предприятии за месяц. Об этом не 
может быть и речи. 

- Тогда ты окончательно сопьёшься и 
превратишься в алкоголичку, - не удержался 
супруг. - Такая уж точно не будешь никому 
нужна. И нам с Дашкой тоже. 

- Это всё твои домыслы, - вскипела Анже-
ла. - Я, между прочим, нормальная, не такая, 
как ты думаешь. Могу выпить за компанию, 
а могу и воздержаться. 

Василию тоже хотелось так думать, но 
жена лишь «кормила» обещаниями. Он так 
устал с ней бороться, воспитывать, быть 
ей нянькой, что в один «прекрасный» день 
сказал себе: «Хватит!»

Если для неё нет больших ценностей в 
жизни, пусть катится на все четыре стороны. 
Узнав о том, что Вася подал на развод, а ей 
предстоит съехать в общежитие и оставить 
дочь, Анжела не стала возражать. Супруг 

прав: ничему хорошему такая мать, как она, 
не научит... 

Дверь детской тихо открылась. Время 
визита закончилось. Дашка, как всегда, 

провела маму до двери. Наскоро набросив 
куртку, Анжела чмокнула дочь в обе щёчки и, 
сказав «До встречи», шагнула на лестничную 
площадку. Василий выглянул в окно, чтобы 
проводить взглядом ту, которую любил. 

- А мама, между прочим, замуж выходит, - 
сообщила новость Дашка, заметив, как папа 
замер у окна. - Хотя какая разница? Тебе 
ведь всё равно.

Василий недовольно поморщился и от 
удивления округлил глаза. О каком замуже-
стве говорила дочка? Он ничего не понимал.

- За кого? - только и вырвалось.
- За соседа по общежитию, - продолжала 

Даша. - Михаилом зовут. Мама говорит, что 
он добрый, заботливый и надёжный. 

Васю словно кипятком обдали с ног до 
головы. Тут же представил себе этого Миха-
ила - неопрятного алкаша, не просыхающего 
от «чернила» и пива, подрабатывающего в 
каком-нибудь магазине грузчиком. Что ж, 
чудесная будет парочка! Вот и будут друг у 
друга деньги на опохмел клянчить!

Сердце сжалось от невыносимой боли. Ну 
почему оно болело всякий раз, когда думал 
о ней? Но больше всего Вася был поражён 
Дашкиной холодностью и безразличием: её 
мама замуж собралась, а ей хоть бы что! Да 
ещё заявляет об этом спокойным и непри-
нуждённым тоном…

Если дочке было всё равно, то Василия 
в глубине души эта новость задела за жи-
вое. Замужество экс-супруги в его планы не 
входило. 

Через час он уже был в общежитии. У 
двери комнаты, где жила Анжела, оста-

новился, прислушался. До слуха доносился 
то мужской, то женский голос, что-то звенело. 

«Вот сейчас и застану эту сладкую па-
рочку за совместным распитием спиртных 
напитков», - подумал Вася и резко распахнул 
дверь. Анжела и какой-то мужчина пили чай. 
Перед ними на столе стоял свежеиспечён-
ный пирог с вишней. Когда-то точно такой 
же пирог она пекла для них с Дашкой. Это 
было так давно… 

От такого неожиданного появления хо-
зяйка оторопела.

- Мне надо с тобой поговорить. Пусть по-
сторонние удалятся, - скомандовал Василий. 

- Ничего. Говори, здесь все свои, - спо-
койно отреагировала Анжела. 

Василий немного помялся и продолжил 
в том же тоне:

- Это правда, что ты замуж собралась? 
Кто он? Я хочу на него посмотреть. 

Незнакомец вдруг подошёл к Василию.
- Во-первых, здравствуйте. А во-вторых, 

что на меня смотреть? Я не музейный экс-
понат…

Василий бросил оценивающий взгляд 
на жениха бывшей жены. Перед ним сто-
ял прилично одетый мужчина лет сорока, 
хороший собой, широкий в плечах. Сердце 
снова предательски сжалось. 

- О каком замужестве речь? - продол-
жал гость. - Ты - мать, и должна в первую 
очередь думать о дочери. 

- О ней всегда думаю, - сориентирова-
лась Анжела. - И потом, у нас сегодня был 
уже разговор на эту тему. Дашка пожелала 
мне счастья. 

От безысходности Василий присел не 
табурет.

- Почему мне ничего не сказала? - 
спросил шёпотом. - Ведь я до последнего 
надеялся, что у нас всё ещё наладится и 
мы снова будем вместе…

- Мне надоело жить в одиночестве, - 
вздохнув, произнесла Анжела. - Хотелось 
вновь ощутить себя счастливой и любимой.

Хозяйка разочарованно махнула рукой 
и продолжила:

- Ведь кроме бутылки и стакана у меня 
никого ближе не было. Спасибо Михаилу, 
что наставил на путь истинный, вытянул 
из этого пекла. Благодаря ему живу, а не 
существую, люблю и ценю жизнь. Миша - 
верующий, воспитывался в многодетной 
семье верующих христиан-баптистов. По-
мог мне осознать ошибки, покаяться в гре-
хах. Теперь вместе ходим на воскресные 
богослужения. Два месяца как не пью. Вера 
в Бога помогла мне побороть пагубную 
привязанность к алкоголю. 

Комок горечи предательски подкатил 
под самое горло Василия. 

- Ты его любишь? - только и спросил.
Анжела прижалась к сильному плечу 

Михаила и, заглянув в глаза, сказала без 
лишней скромности:

- Конечно, люблю! Он - мой спаситель. 
Нас повенчают в церкви по их обычаям. 

- Не надо, не делай этого, - снова про-
шептал Вася. Ему было наплевать на то, 
что Михаил всё слышал. - Вернись ко мне. 
Я безумно люблю тебя...

Анжела молчала несколько секунд. 
- Где ж ты раньше был? - заявила, со-

бравшись с мыслями. - Почему не говорил 
этого, когда не просыхала от спиртного? А 
сейчас, когда вновь увидел меня прежней, 
снова вспомнил о любви?!

Вася впервые почувствовал себя вино-
ватым. 

- За любовь бороться надо было, - до-
бавил Михаил. - А ты без боя сдался…

- И зачем я тебе? - не отступала Анжела. 
- Не дай Бог, снова сорвусь, пойду в за-
пои, что тогда делать будешь? Выгонишь, 
оставишь одну? А Мишка - он сильный, 
надёжный. Всё стерпит. С ним хоть в огонь, 
хоть в воду. Всегда придёт на помощь, под-
ставит плечо, никогда не предаст…

Василий медленно брёл по улицам 
ночного города. В груди давила невы-

носимая боль и тоска. Только сейчас он 
понял, как порой трудно найти своё счастье 
и как легко его потерять. 

Галина Самуйлик, «ИП»

Масленица
С 16 по 22 февраля 
будет проходить Масле-
ница (Сырная неделя),
наполненная развлече-
ниями и забавами. 

Но не следует забывать, 
что это и период подготовки 
к Великому посту, который 
следует посвятить делам 
милосердия, молитве, прими-
риться с родными и знакомы-
ми людьми. Церковь в Мас-
леницу уже соблюдает пост 
(запрет на мясную пищу). 
На Масленицу пляши,
Ешь, пей да не греши!
Всех блинами угости
Да прощенья попроси.
Коль взялся прощать,
Не вздумай зла поминать!
Кто старое перебирает,
Тот себе грехов набирает.
Нина Никитюк, г.Лунинец

В прошлом номере мы рассказали об итогах открытого районного чемпионата по во-
лейболу среди женских команд. На снимке - лахвенская команда «Рафинад», завоевав-
шая почётное второе место (первыми были пинчанки из «Молнии»).
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Аднойчы ў лесе...
Маленькае здарэнне, аб якім хачу 
расказаць, адбылося ў мінулым годзе. 

Лютаўскім сонечным днём шпарка еду на лы-
жах. Снегу шмат. Мароз паколвае шчокі. Жаданне 
наведаць лес вялікае.

Неўзабаве позірк выхоплівае высокія хвоі. Зда-
ецца, дрэвы радасна вітаюць мяне, запрашаюць 
зазірнуць далей, у глыб. Тут назіраецца асаблівае 
перапляценне зімы і вясны. Пад разлапістымі 
хвоямі ўладарыць густы марозны змрок. А ў 
прагалінах зіхацяць сонечныя плямы. Знікае хруст 
пад нагамі. Едзеш мякка, лыжныя чаравікі пачы-
наюць мокра блішчэць. Снег тут цалкам пакрыты 
лясным смеццем. Быццам хтосьці знарок вымеў…

Еду далей. І вось яна, першая жывая прыкмета 
веснавога абуджэння. Сярод мноства хвойных 
іголак, рэшткаў кары, шалупіння ад насення кро-
чыць мурашка. Спяшаецца кудысьці, грэючыся 
пад сонечнымі промнямі. І такая яна хударлявая, 
тоненькая, што незразумела, з чаго складаецца. 
Быццам і не істота, а малюсенькі кавалачак смец-
ця. Але ж рухаецца, ды яшчэ як жвава!

Гляджу на высокія хвоі. Амаль паўсюль на 
смалістых ствалах гаспадараць сінічкі. Яны абшук-
ваюць кожную трэшчыну, зазіраюць у зламаныя 
галінкі, хапаюць усё, чым пажывіцца дзюба. Пасля 
такога вэрхалу на снег сыплюцца рэшткі кары, 
дробныя іголачкі. Дзіву даешся, як сярод падаю-
чага смецця ўцалела мурашка. Цікава ведаць, ці 
ўпала яна зверху, ці вырвалася са снежнага пало-
ну, ці спаўзла па сухой галінцы. Як бы там ні было, 

Встреча, которая согрела
Хотим мы того или нет, но старость приходит к каждому. 
От неё не спрятаться, не скрыться, чтобы мы ни делали 
- увы… Таков закон природы, и надо с этим смириться. 
Жизнь продолжается. Жить в любом возрасте не страшно. 

Притча о талантах
«Талантлив тот, кто учится», «Талант трудом добывают», 
«Трудолюбие талант растит», «По таланту и успехи»… 
Есть на эту тему и евангельская притча.

Некий господин, отправляясь в чужую страну, призвал рабов и по-
ручил им имение. Одному дал он пять талантов (мер веса серебра), 
другому - два, третьему - один. Каждому по его силе.

Но по-разному отнеслись к этому три человека. Получивший пять та-
лантов употребил их в дело и приобрёл ещё другие пять талантов. Полу-
чивший два таланта приобрёл ещё два. Третий же закопал свой талант в 
землю, то есть скрыл серебро господина своего и ничего не предпринимал.  

Вернувшись через некоторое время, владелец потребовал отчёта. 
Первый раб сказал: «Господин! Ты дал мне пять талантов, вот ещё 
и другие пять я приобрёл на них». Второй отвечал: «Господин! Два 
таланта ты дал мне, вот ещё другие два таланта я приобрёл на них». 
А третий сказал: «Я знал, что ты жестокий господин: жнёшь, где не 
сеял, и собираешь, где не рассыпал. Я зарыл талант в землю, чтобы 
не потерять его. А теперь - вот, возьми своё».

Похвалив первых двух, господин сказал о третьем: «Ты лукавый и 
ленивый раб. Зная моё настроение, почему же ты не сделал, как те 
два раба? Возьмите от него этот талант и дайте имеющему десять 
талантов. Ибо всякому имеющему дастся и приумножится, а у не-
имеющего отнимется и то, что имеет».

Если у человека есть какое-то дарование и способности, то он дол-
жен их развивать и умножать. Чтобы в дальнейшем потрудиться ими на 
пользу, во утешение родителям. Только тогда человек будет достоин 
Царствия Божия! Таланты нужно развивать с детства. Ни в коем случае 
нельзя зарывать их в землю. Самое главное - поверить в себя и в свои 
силы, и тогда у вас всё получится. Ведь жить и творить - это так здорово!

З дапамогай 
лунiнчанiна
Мінскі гісторык і 
журналіст Аляксей 
Шалахоўскі выпусціў у 
сталічным выдавецтве 
“Ковчег” кнігу 
“Кальварыя. Гісторыя і 
сучаснасць»

Гэта нарыс, прысвеча-
ны старэйшым у Мінску 
каталіцкім могілкам, помніку 
архітэктуры XIX стагоддзя. 
Падзея як быццам не мае 
непасрэдных адносін да 
Лунінеччыны. 

Але, па-першае, Аляксей 
Леанідавіч не аднойчы бываў 
у нашым горадзе, прымаў 
удзел у літаратурных сустрэ-
чах, наведваў “ИП”. 

Па-другое, сярод тых, 
каму ён выказвае падзяку за 
матэрыяльную падтрымку 
выдання, згаданы лунінецкі 
в е т э р а н  в а й н ы  Я ў г е н 
Парфёнавіч Старавойтаў, 
сябар аўтара кнігі.

Вадзім Жылко,  
“ИП”

Жыў-быў у кніжцы “Чаму і 
адчаго” Птэразаўр. Ён жыў у 
Лунінцы, бо і кніжка жыла ў 
Лунінцы. Яму надакучыла сяд-
зець у кніжцы разам з іншымі 
дыназаўрамі, якіх некалі злавілі 
ды пасадзілі на старонку.

Аднойчы Птэразаўр вылецеў з 
кнігі. Ад яго застаўся толькі адбітак. 
Іншыя дыназаўры здзівіліся, як ён 
здолеў вылецець - кніжку ж трэба 
чытаць і глядзець малюнкі. Але і 
ім таксама карцела вымкнуць, бо 
непрыемна, калі цябе саджаюць 
у кнігу, не раўнуючы, у клетку. 
Птэразаўр усцешыўся, што ця-
пер ён можа лётаць. Ён паляцеў 
і стаў шукаць месца, дзе можна 
жыць. Абляцеўшы ўвесь свет, ён 
зразумеў, што трэба вярнуцца ў 
Лунінец, бо ў ім найлепей лунаць.

Усе здзівіліся, скуль узялося 
невядомае стварэнне.

А Птэразаўр не здзіўляўся, 
бо ён прызвычаіўся да людзей, 
якія чытаюць кнігі. Ён вырашыў 
заляцець у кавярню “Юна” з’есці 
смачнага шакаладнага марозіва. 
Жывучы ў кніжцы, ён ніколі не еў 
марозіва, але чуў, як дзяўчынка 
Ганна, якая разглядала яго, ка-
зала, што марозіва ў “Юне” най-
смачнейшае. Так яно і сталася.

Неўзабаве надышла зіма. 
Птэразаўр наважыўся павандра-
ваць па заснежаным Лунінцы. Але 
нечакана яго зацярушыла снегам, 
і ён замерз і стаўся птэразаўравым 
ледзяшом. Побач праходзіла тая 
самая Ганна і пабачыла свайго 
Птэразаўра. Дзяўчынка дастала 
яго з ледзяша і сказала:

- Ты зможаш жыць у кніжцы. 
Але зможаш есці марозіва і лё-
таць куды хочаш. Дыназаўрам 
я таксама дазволіла выходзіць 
гуляць.

Ён з радасцю паляцеў хут-
чэй за Ганну ў сваю родную 
кніжку. Ганна ледзь дагнала 
яго і сказала:

- Дарэчы, у кніжцы ты 
таксама можаш лётаць са 
старонкі на старонку.

Калі ўважліва разгля-
даць ледзяшы на лунінецкіх 
дамах, можна заўважыць і 
Птэразаўра, які хоць і лятае, 
але не птушка, бо крылы ў яго 
не з пёркаў, а з тонкай скуры. А 
ўлетку ён любіць пералятаць з 
даху “Юны” на вакзальны дах. 
Але заўважаюць яго толькі 
тыя, хто калі чытае - лунае.
 Альжбэта Малішэўская-

Спрынчан, 7 гадоў

Лично я считаю, что пожилые 
годы - лучшие в моей жизни. Так 
же считают наши «девчонки» из 
клуба «Истоки», созданного для 
пожилых людей, руководителем 
которого является замечательный 
музыкант, молодой сердцем и ду-
шой Николай Иванович Вечорко.
«Пусть говорят, 
что мы старые люди, 
Пусть говорят, 
что пора на покой.
Этих советов мы 
слушать не будем,
Если мы песню
возьмём с собой...»

Не так давно нас пригласил 
в гости клуб «Вдохновение», 
который создан на базе Мика-
шевичского филиала ТЦСОН. 

Мы выступили с  концертом, по-
знакомились с замечательными 
людьми. Клуб располагается в 
красивом здании, везде поря-
док, во всём чувствуется хозяй-
ственная рука. Хозяева также 
подготовили для нас концертную 
программу. Было спето много 
песен, прочитано стихов. Это так 
здорово: общение, обмен опы-
том в тёплой, уютной, дружеской 
обстановке. Очень приятно было 
получить сувениры, сделанные 
руками хозяев. 

Спасибо всем, кто заботится 
о нас, пожилых людях. Ну, а мы, 
в свою очередь, будем радо-
вать всех задорными песнями и 
стихами.

Нина Никитюк, г.Лунинец

але перада мною падснежная істота. Мурашка-
падснежнік! Вельмі пяшчотная і запамінальная 
сустрэча. У іншы час на вузкіх сцежках мы незнарок 
давілі мурашоў. А тут… Кроч, кроч, маленькая 
лясная жыхарка, ды не трапляйся на вочы сініцам!

Прабіраючыся на лыжах праз кусты, 
прыжмурыўся, аберагаючы вочы. А калі зноў 
адкрыў, то спыніўся ад захаплення. У сонечных 
промнях пераліваліся, зіхацелі рознымі колерамі 
кветкі ляшчыны - коцікі. Зацвіло дрэва, сустракае 
вясну. Расхінуў галінкі, дакрануўся да звісаючых 
залацістых аблачынак. Быццам хтосьці правёў па 
твары чымсьці мяккім. У носе заказытала - і чыхнуў.

Але як магла закрасавацца ляшчына? Яшчэ 
зіма, ляжыць снег. Карані дрэва скаваныя мерзла-
той, ніякіх прыкмет жыцця. А можа, я памыляюся, 
і гэта зусім не так? Снег жа выпаў раней, чым 
наступілі маразы. Белая коўдра не давала ляш-
чыне застыць. У адагрэтых галінках знайшлося 
дастаткова соку, каб ажылі кветкі-коцікі. Вось ён, 
сапраўдны падснежнік! Незразумела, чаму гэтым 
словам называюць расліны, якія з’яўляюцца знач-
на пазней, калі снегу няма і ў паміне, калі весела 
пяюць ручайкі. На мой погляд, такім кветкам больш 
падышла б назва “пасляснежнік”. Ці я фантазірую?

Цвіце, трапечацца на сонцы ляшчына. Залатая 
ўсмешка лютага! Прынясіце і вы, паважаныя чыта-
чы, радасць у хату: зрэжце дзве-тры галінкі з тых, 
якіх яшчэ не кранала сонца, і пастаўце ў ваду. Праз 
тыдзень паклічце сяброў і асыпце іх залацістым 
пылком. Вясна прыйдзе да вас на месяц раней.

А каб цуд адбыўся, наведайце лес зараз, у 
лютым. Не пашкадуеце. Гэта маё вам пажаданне.

Максім Казун, в.Вічын

Незвычайны Птэразаур

С песнями, стихами, музыкой

Фото Людмилы Хмелевской, «ИП»

прошёл ежегодный 
отчётный концерт 
коллективов Лунинецкого 
городского Дома культуры.

Программу открыло высту-
пление народного оркестра на-
родных инструментов с вокаль-
ным сопровождением дьякона 
Свято-Крестовоздвиженского 
храма Василия Мартынова и 
народного духового оркестра с 
вокальным сопровождением Ма-
рины Корчик и Виктора Круглика. 

Прозвучали народные песни в 
исполнении фольклорного ансам-
бля «Крынічанька», патриотические 
-  хора ветеранов войны и труда. 
Порадовали танцевальными номе-
рами хореографический ансамбль 
«Лявониха» (руководитель Сергей 
Пушкин), народный ансамбль 
песни и музыки «Шляхцічы», тан-
цевальный коллектив бального и 
эстрадного танца «Абиссаль» и др. 

С вокальными номерами вы-
ступили солисты Галина Кулиц-
кая и Геннадий Шевчик, Сергей 
Мисиков, Людмила Давыдчик, 
Тамара Грицкевич и др. 
Людмила Хмелевская, «ИП»

Видео смотрите на сайте  
«Информ-прогулки» в рубрике «Культура»
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Забыла, где кухня?
  

- Любимая, я бросил пить!
- Лучше бы ты врать бросил!

  
Абрам поехал в Америку, 

погулял недельку, деньги кон-
чились. Шлёт Саре телеграмму:

- Срочно переведи деньги.
Приходит ответ:
- Перевела: деньги - «money».

  
- Милый, у меня кончик языка 

болит, посмотри, пожалуйста… 
Муж не отрываясь от мони-

тора: 
- Всё нормально, это он раз-

дваивается! 
  

- Пап, я посижу за компом? 
- Конечно. Только не включай.

  
Учительница:
- Дети, кто двигается быстрее: 

почтовый голубь или лошадь? 
Вовочка: 
- Если пешком, то лошадь.

  
- А я эконом-классом никогда 

не летаю. 
- Молодец! Летаешь первым 

или бизнес-классом? 
- Нет, в плацкартном.

  
Морское побережье. Женский 

пляж. Купается группа фемини-
сток. Вдруг одна из них вылавли-
вает из воды старинную бутылку. 
Из неё появляется джинн. 

УМОРА

Кто обрадуется?
Я живу в ста метрах от аэропорта рядом с железной дорогой. 

И зачем мне бесшумная стиральная машина?
Лучший друг человека - собака. Не верите? Попробуйте такой 

эксперимент: Закройте в багажнике машины вместе собаку и свою 
жену. Через часок-другой откройте. Кто, по-вашему, вам больше 
обрадуется?
Аудитория. Идет экзамен. Тишина. Только сопение и скрип 

ручек. Вдруг голос с задних рядов: «А в армии щас обед... мака-
роны...»
Всё чаще стали появляться военкомы-робин гуды. Они за-

бирают повестки у богатых и раздают их бедным.
И зачем все рвутся это высшее образование получать? Вот у 

нас в офисе из 25 человек только у двух высшее образование - у 
технички и сантехника. 

Ответы из №6 - 
на кроссворд:
По горизонтали: 3. Утюг. 

5. Энтузиазм. 10. Яхта. 15. 
Курсив. 18. Нихром. 19. Изгиб. 
20. Гараж. 21. Пари. 22. Ор-
кестр. 26. Джем. 27. Серебро. 
28. Джунгли. 29. Пунш. 31. От-
чизна. 32. Плов. 34. Манекен. 
36. Монпансье. 37. Арбалет. 
41. Удар. 43. Трава. 44. Бридж. 
45. Корд. 47. Крокет. 48. От-
тиск. 51. Вьюк. 52. Херес. 53. 
Охота. 54. Лыко. 56. Сметана. 
58. Жеребёнок. 62. Конфета. 
66. Дуля. 69. Украина. 71. 
Атом. 73. Яркость. 74. Интри-
га. 75. Парк. 77. Кассета. 81. 
Стаж. 82. Улица. 83. Закат. 84. 
Зарево. 85. Окорок. 86. Ноги. 
87. Бельканто. 88. Волк. 

По вертикали: 1. Субару. 
2. Ясли. 3. Уважение. 4. Юпи-
тер. 6. Небо. 7. Урок. 8. Ирис. 
9. Зубр. 11. Хижина. 12. Анти-
лопа. 13. Вход. 14. Колесо. 16. 
Огород. 17. Дружка. 23. Ратан. 
24. Ежиха. 25. Тонус. 29. Пуш-
ту. 30. Швабра. 32. Плёнка. 33. 
Выход. 35. Картотека. 38. Бад-
минтон. 39. Дантист. 40. Обмо-
рок. 42. Дробь. 46. Рыбак. 49. 
Скамья. 50. Клетка. 51. Вывод. 
55. Объём. 57. Террикон. 59. 
Рикша. 60. Брасс. 61. Нонет. 
63. Флагшток. 64. Нутрия. 65. 
Феникс. 67. Ураган. 68. Лозунг. 
70. Брутто. 72. Оратор. 76. 
Крем. 77. Кафе. 78. Суть. 79. 
Елка. 80. Азот. 81. Срок.

на сканворд:

- Спасибо, что освободили 
меня. Исполню любое ваше 
желание. 

- Хотим полного равно-
правия между мужчинами и 
женщинами. 

- OK, - отвечает джинн и с 
негромким хлопком превра-
щается в военкома с кипой 
повесток. 

- Всем присутствующим от 
18 до 28 лет завтра явиться 
в райвоенкомат для прохож-
дения первоначальной по-
становки на воинский учёт...

  
Беседуют пессимист и 

оптимист. Пессимист:
Дни летят со страшной си-

лой! Не успеешь оглянуться, 
как месяц пролетел!

Оптимист:
- Ага! И опять получка!

  
- Вам не трудно сделать 

мне кофе с пенкой?
- Да раз плюнуть...

  
- С вас штраф 200 рублей 

за оскорбление сотрудника 
полиции!

- Возьми тысячу и слушай 
дальше...

  
- Дорогой, я что-то себе 

совсем места не нахожу.
- Забыла, где кухня?..

  

КРОССВОРД

СОТОВИК

Составила 
Вера Ветрова, «ИП»

П О  Г О Р И -
ЗОНТАЛИ: 7. 
Пазл по-русски. 
8. Одноглазые 
очки. 9. Кару-
сельная доро-
га. 10. Густота 
из водорослей. 
12. Воровка из 
скороговорки. 
13. Небольшой 
пушной зве -
рёк. 14. Дере-
во для спичек. 
16. Опытный 
с п е ц и а л и с т. 
17. Средневе-
ковый стрело-
мёт. 18. Футбол 
на мотоциклах. 
22. Нос снего-
вика. 25. Ци-
трусовое ле-
карство от ан-
гины. 26. Цель 
конкурса. 28. 
«Экватор» ра-
бочей недели. 
29. Ноль на ко-
лесе фортуны. 
30. Демографи-
ческая птица. 
31. Бумажное поощрение. 32. 
Хлеб для встречи гостей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабочка у 
фонаря. 2. Восточный царский 
головной убор. 3. Змеелов 
среди животных. 4. «Гарнир» 

к блинам. 5. Обещание скорой 
премьеры. 6. Белое марочное 
вино. 9. «Штрих-код» шулера. 
11. Биополе человека. 14. 
Славное сияние. 15. Инертный 
газ. 19. Революционный месяц. 
20. Телеги с продовольствием. 

21. Прохладительный газиро-
ванный напиток. 22. «Тёрка» 
для спины. 23. Теннисное поле 
боя. 24. Ниагарское чудо. 27. 
Французский «довод». 28. Се-
мейный «диспут» на повышен-
ных тонах.

«Фонарь» 
у кресла

Стре-
ла для 
дартса

Денежная 
уступка

Огуреч-
ная вода

Морс-
кой раз-
бойник

Японск. 
национ. 
одежда.

Красивая 
выправка

«Щека-
стая» кос-

метика
Одежда
с честью

Шкурка 
для шли-

фовки

Оружие 
турецких 
янычар

Деспот

«Допинг» 
для теста

Синяя 
краска

«На-
чинка» 

тучи

Посуда-
фильтр

Виза 
(разгов.)

Ноево 
судно

Лекар-
ственное 
растение.

Запчасть 
для плота

Рос-
сийский 
актёр

Фантаст. 
фильм 

Кэмерона
Жестокий 
человек

Деревян. 
«шторки» 

окна

«Отец» 
Фандо-

рина
Большой 

ларь 60 секунд

Разноцветный мир
Хотя многоцветный спектр радуги непрерывен, по традиции 

в нём выделяют 7 цветов. Первым это предложил Исаак Ньютон, 
правда, первоначально он различал только пять цветов: красный, 
жёлтый, зелёный, голубой и фиолетовый. 
Голубой цвет глаз - это результат мутации в гене HERC2, из-

за которой у носителей такого гена снижена выработка меланина 
в радужной оболочке глаза. Возникла эта мутация примерно 6-10 
тыс. лет назад в северо-западной части черноморского побережья. 
Бильярд произошёл от игр с палкой и шарами на открытом 

воздухе. Поэтому сукно на большинстве бильярдных столов зе-
лёное, как цвет травы.
Греческие мраморные скульптуры не были белыми. Когда-то 

статуи раскрашивали. Просто краски смылись со временем. 
Фламинго имеют интенсивную розовую окраску из-за того, 

что едят маленьких красных рачков или водоросли, в которых 
содержится каротиноид. Если лишить фламинго этой диеты, они 
станут грязно-белыми.
Трёхцветная зубная паста на самом деле белая внутри всего 

тюбика. Разноцветной она становится только в горлышке тюбика, в 
которое вмонтированы ёмкости с цветными наполнителями. Тюбик 
был запатентован в США в конце 1950-х годов.
«Белым шумом» называется сигнал с равномерной спектраль-

ной плотностью на всех частотах и дисперсией, равной бесконеч-
ности. Пример белого шума - это звук водопада. Однако помимо бе-
лого выделяют большое число других цветных шумов. Существует 
розовый, красный синий, фиолетовый, серый и много других шумов.
В одной из тюрем штата Джорджия вся внутренняя часть 

мужского отделения выкрашена в розовый цвет, а заключённые 
носят розовую форму. После этого нововведения в тюрьме стало 
значительно меньше конфликтов среди заключённых.
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Средство от артрита
«У меня болят колени, с трудом передвигаюсь. Врач 
сказал, что это артрит. Назначил уколы, они помогают 
только временно. А что для лечения артрита предлагает 
народная медицина?» - спрашивает читательница «ИП».

Где лучше отмечать праздники?
В обсуждение вопроса «Юбка vs Штаны. На чьей стороне ты?» из №51/2014г. пальма первенства досталась  
Добрыниной  (7:4). В нынешнем раунде приведём доводы о том, как и где лучше отмечать важные даты и праздники. 
Предлагаем поддержать мнение, которое вам ближе, путём SMS-голосования (МТС 8-029-2201720) с вариантом 
«Доронина» или «Добрынина».

РАУНД

НАРОДНЫЙ ЛЕЧЕБНИК

Предлагаю провести лече-
ние аконитом высоким. Корень 
аконита высокого слабо ядовит. 
Особых мер осторожности пред-
принимать при приготовлении и 
применении настойки не надо. 
Но хранить настойку следует в 
недоступном для алкоголиков, 
детей и неадекватных лиц в 
тёмном месте при комнатной 
температуре.  Итак, 50 г сухого 
раздробленного корня залить 1 
л 40%-ного спирта или водкой. 
Настоять три  недели, иногда 
взбалтывать. Настойка приоб-
ретёт цвет крепкого чая. Корни 
из посуды можно не вынимать, 
для использования настойку от-

ливать. После израсходования 
настойки корни выбросить. Срок 
годности настойки - 3 года. Втира-
ют настойку обильно  в больное 
место 2-3 раза в день, укутывая 
тёплой тряпкой. Уже после первой 
процедуры наступит облегчение. 
Курс лечения 3-4 недели

Тем, кто не опасается прини-
мать ядовитые растения внутрь, 
предлагаю рецепт приёма, разра-
ботанный травником из Горно-Ал-
тайска  Ю.В.Никифоровым. Эту же 
настойку принимать 3 раза в день 
за 30 минут до еды, начиная с 5 
капель в дозе на 50 мл воды, при-
бавляя ежедневно по одной капле 
в дозе. Довести дозу до 15 капель. 

Если больной в этот период по-
чувствует лёгкое головокружение, 
дозу нужно уменьшить до 5 капель 
и пить опять без перерыва, посте-
пенно увеличивая дозу ежедневно 
на одну каплю, доведя до 20. 
Суточная норма не должна пре-
высить 60 капель. Курс 1 месяц. 
Через месяц курс приёма внутрь 
можно повторить. При совместном 
приёме настойки наружно и внутрь 
дозу приёма внутрь регулировать 
по самочувствию. 

Лечение ревматических болей 
(определяется врачом) в суста-
вах. Параллельно с лечением 
аконитом следует провести ле-
чение красным корнем. Он по-
вышает иммунитет организма и 
таким образом избавляет его от 
инфекций, вызвавших артрит. 50 
г раздробленных корней всыпать 
в бутылку 0,5 л, залить водкой, 
настоять 3 недели в тёмном ме-
сте, посуду иногда встряхивать. 
Корни оставить в бутылке.  При-

нимать по чайной ложке 3 раза в 
день за 30 минут до еды. Выпить 
всю настойку. Иногда требуется 
провести и другое лечение по 
ликвидации очага инфекции, на-
пример, провести санацию зубов. 
Проводить лечение аконитом и  
красным корнем одновременно 
возможно, так как красный корень 
совершенно не ядовит.

Чаще всего артрит возникает 
в пожилом возрасте при усилен-
ных физических нагрузках на 
сустав. И это естественно. Ведь 
состояние выстилающих поверх-
ностей костей в суставах в этом 
возрасте желает лучшего. Поэто-
му нагрузки на суставы следует 
регулировать как по силе, так и 
по продолжительности.

Каждое лето я бываю в Алтай-
ских горах, заготавливаю лекар-
ственные травы и другие средства. 
Обращайтесь, окажу помощь.

Виктор Чепуштанов,  
т. 6-16-91

Блюда, гости, тамада -  
в ресторанчик нам тогда!

Когда можно считать, что праздник удался? И почему часто полу-
чается так: лучший праздник - тот, что не планировали? Ведь всё в 
целом проходит по одному «сценарию»: привычная компания, накры-
тый стол, танцы под любимые песни, весёлое общение, караоке… Так 
что же отличает любое торжество, делает его более запоминающимся 
и, как говорится, «врезается» в память на всю жизнь?

По-моему убеждению, многое даёт окружающая обстановка. Не 
привычная кухня/зал/гостиная (эти помещения, по большей части, 
ассоциируются с домашней тихой обстановкой), а ресторан/кафе. 
Дело в том, что при принятии решения отмечать «дату» там меняет-
ся сам подход к организации праздника, причём в лучшую сторону! 

Во-первых, чем важнее событие, тем больше гостей. В связи с этим 
объём приготовленных блюд растёт в геометрической прогрессии. 
Это, в свою очередь, увеличивает время, проведённое на кухне… И 
если полтора-два дня готовить, бегать по магазинам (ведь всё сразу 
не купишь, а можно ещё и забыть - и снова в магазин), то к намеченной 
дате внутренние переживания не пройдут, а, наоборот, увеличатся: 
хватит ли приготовленной еды, достаточно ли она вкусна и прочее…

Во-вторых, стоит учитывать, где мы живём. Если не ошибаюсь, 
громкие «шумы» запрещены в будни с 23 часов до 7 утра, в празд-
ничные и выходные дни также запрещено громко кричать и слушать 
музыку… У соседей своя жизнь, и их понять нужно: маленький ре-
бёнок, сильная головная боль или банально плохое настроение…
Хорошо, если они понимающие и не вызовут милицию. 

В-третьих, когда к нам приходят гости, они тоже хотят отдохнуть, 
расслабиться, забыть о своих проблемах. И мы должны дать им такую 
возможность. В наших квартирах, как правило, приходится выбирать: 
либо умудриться всех «рассадить» и при этом пожертвовать местом 
для танцев, либо под танцпол выделить узкую или маленькую прихо-
жую и «отрываться» по очереди… В ресторане же всё предусмотрено: 
и место для танцев, и живая музыка, и тамада со своими конкурсами. 

А ещё учёными доказано, что красиво оформленные блюда 
улучшают их вкусовые качества. То же самое касается и напитков. К 
примеру, вина разлитые по большим бокалам, улучшают не только 
вкусовой «букет» напитка, но и дарят прекрасные эмоции.

В-четвёртых. Раз выбранные блюда нам уже нет надобности 
готовить (а вместе с тем ещё и перемыть гору посуды!) - всё офор-
мят в лучшем виде в ресторане, - у нас высвобождается время для 
себя, любимых. Мы можем посетить парикмахерскую, косметолога, 
мастера по маникюру… А можем всё это сделать дома, пригласив к 
себе необходимых специалистов. Конечно, можно всё распланиро-
вать заранее, но, как часто бывает: чем больше запланируешь, тем 
меньше сделаешь….

И в-пятых. Есть такие праздники, что и дома-то не особо отме-
тишь. Сейчас, к примеру, проходили вечера-встречи выпускников. 
Не каждый отважится пригласить к себе домой людей, которых не 
видел 15-20 лет. Мы одноклассников помним одними, а между тем 
«за плечами» большой отрезок времени. Люди меняются, и не всегда 
в лучшую сторону... Следовательно, такую «дату» лучше отмечать  
на «нейтральной» территории...

Юлия Доронина, «ИП»

Никуда мы не пойдём,  
дома праздник проведём

В канун любого празднества каждый из нас задаётся вопросом: где 
отмечать событие? В кафе, ресторане? Или в родных стенах, привыч-
ных и уютных? Второй вариант, на мой взгляд, наиболее правильный. 
Ведь, как известно, «мой дом - моя крепость». Так зачем бежать из 
крепости неизвестно куда, да ещё и в собственный праздник?!

Итак, почему же праздники лучше всего устраивать у себя дома? 
Давайте «по полочкам» разложим все плюсы данного выбора. 

Готовясь к празднику, можно украсить квартиру по своему усмо-
трению. Ведь в кафе-ресторане вряд ли кто-то подумает о том, что 
вы любите именно ромашки в розовых вазочках, а скатерти на столах 
- всему этому в тон. Хотя, в принципе, могут и подумать, только для 
этого придётся щедро раскошелиться. А дома та же красота наверняка 
обойдётся в копейки. К тому же вы лично сможете проконтролировать, 
чтобы всё было именно так, как хотите. 

Далее - угощения. Празднуя дома, не придётся изучать предложен-
ное кем-то меню, выискивая подходящие блюда. Вы вполне можете 
составить собственное меню! В котором изобиловать будут яства, 
приводящие вас в восторг! У каждой хозяйки наверняка есть несколько 
коронных блюд, которые она готовит с удовольствием и на славу. К 
тому же необязательно готовить блюда перед самым приходом гостей. 
Если правильно распределить время и хорошенько спланировать день 
накануне праздника, то готовка ни капельки не утомит. Ну, а если вы 
совсем уж противница «стоять у плиты» и хотите на праздничном столе 
видеть блюда из общепита, то это, опять же, осуществимо! Просто 
заказываете еду в кафе-ресторане - и никаких проблем.

Далее - время празднования. Если вы отмечаете праздник дома, 
вам не надо думать о том, что «кафе открывается только в шесть» 
и «ресторан закрывается в два ночи». Можете праздновать хоть 
целые сутки, было бы желание! Соблюдая правила общественного 
порядка, разумеется. 

Если вы задумали костюмированный праздник, его опять же луч-
ше провести дома. Представьте себе вашу «пиратскую» небольшую 
компанию в многолюдном ресторане. Косые взгляды, как минимум, 
обеспечены. А дома вы можете плясать и развлекаться, петь пират-
ские песни под караоке и вообще «отрываться» от души.

Если у вас маленькие дети, не надо думать, куда их «пристроить» 
на время праздника. Для них вполне можно накрыть сладкий стол в 
другой комнате. Которую, к тому же, переоборудовать на время в 
игровую. И вашим детям, и детям гостей это наверняка понравится. 

Один из главных плюсов домашних застолий - экономия. Домашние 
праздники, несомненно, обойдутся гораздо дешевле «ресторанных». 
А на сэкономленные деньги можно купить что-нибудь приятное для 
себя или для дома. Новую скатерть или подсвечник, например. Чтобы 
следующий праздник в вашем доме получился ещё более запомина-
ющимся, весёлым и торжественным. 

А на следующий день после праздника так приятно открыть хо-
лодильник, окинуть его содержимое изучающим взглядом. Понять, 
что сегодня стоять у плиты однозначно не придётся. И продолжить 
праздник в кругу самых родных и близких людей. Заодно и вчерашние 
подробности вспомнить, посмеяться…

Даша Добрынина, «ИП»

Цудоўны 
падарунак

Толькі ўявіце сабе, калі б 
існаваў нейкі банк, які штодня 
раніцой пералічваў на ваш 
рахунак 86.400. Не важна 
чаго - долараў, еўра ці іншай 
валюты. Нават нашых рублёў. 
За гады сума набегла б вельмі 
значная. Марым далей. Але 
банк паставіў умову: калі ты за 
бягучы дзень не выкарыстаў 
гэтыя грошы, то ноччу аста-
так ператвараецца ў нуль. 
Уявілі? І як бы мы вялі сябе 
ў дачыненні да гэтых гро-
шай? Напэўна ж, стараліся  
б патраціць іх усе, каб нічога 
не заставалася. Пра мэты мы 
зараз не разважаем. Трацілі 
б усё, ды й годзе. Навошта 
нешта пакідаць, калі ўсё не-
выкарыстанае “згарыць”.

Дык вось, у кожнага з нас 
ёсць такі банк. Гэта “Банк 
часу”. Кожную раніцу, як толькі 
мы прачынаемся, на наш 
рахунак залічваецца 86.400 
секунд. І ўсё, што намі не 
выкарыстана, страчваец-
ца назаўсёды. Астатак не 
пераходзіць з сёння на заўтра, 
мінус таксама немагчымы.

Калі мы не выкарысталі 
тое, што ў нас на рахунку 
- гэта толькі наша параза, 
наш пройгрыш. Бо нельга ні 
вярнуцца назад, ні перанесці 
на заўтра. Мы проста аба-
вязаны жыць сёння. Трэба 
выкарыстоўваць час, не за-
ймацца марнатраўствам. І 
жыць кожны новы дзень так, 
нібыта ён апошні. Жыць у да-
сягненнях шчасця і поспеху, у 
служэнні іншым людзям. 

Мяркую, што вы, як і я, 
чулі шмат меркаванняў і 
разважанняў аб імклівасці 
і незваротнасці часу. Ся-
род іх многа спрошчаных, 
а ёсць і сапраўды мудрыя, 
поўныя філасафічнага зме-
сту. Пра час складзена мно-
ства вершаў, напісаны песні. 
А спыніць імгненне магчы-
ма хіба што пры дапамозе 
фатаграфіі.

Адчуць час як фізічную 
велічыню вельмі няпроста. 
Зразумець, хоць і часткова, 
можна толькі ў параўнанні. 
Каб зразумець значэнне і важ-
насць аднаго года, запытай-
цеся аб гэтым у вучня, якога 
пакінулі на другі год. Аднаго 
месяца - запытайцеся ў матулі, 
што нарадзіла неданошанае 
дзіцятка. Аднаго тыдня - запы-
тайцеся ў галоўнага рэдактара 
штотыднёвіка, хоць бы і на-
шага. Адной гадзіны - у зака-
ханых, што прагнуць сустрэчы. 
Адной хвіліны - у чалавека, што 
спазніўся на цягнік. Пра важ-
насць адной секунды няхай вам 
раскажа чалавек, што выжыў 
пасля жудаснай аўтамабільнай 
аварыі. А каб зразумець зна-
чэнне долі секунды, варта 
запытацца ў спартсмена, які 
заняў другое месца на адказ-
ных спаборніцтвах…

Зразумейце цану кож-
нага імгнення тады, калі 
знаходзіцеся поруч з блізкімі 
і дарагімі вам людзьмі, бо час 
не чакае нікога. Учора - гэта 
ўжо гісторыя, мінулае. Заўтра 
- нешта невядомае, нявыз-
начанае. Можа, тое заўтра і 
не надыдзе. А сягоння - гэта 
сапраўдны падарунак.

Мікалай Ільючык, “ИП”
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Мастер печных работ
Мороз на дворе. Приятно зайти с улицы в теплынь 
хорошо обогретого дома. Центральное отопление, газ 
избавляют людей от многих зимних хлопот. Однако 
немало жилья всё ещё обогревается традиционным 
способом - с помощью печки. Жаль, что её в последнее 
время стали обходить вниманием. Да и не так просто 
нынче найти печника, редкая теперь это профессия. 
Попытайтесь выяснить, в чём тут дело, и обязательно 
будет вопрос: а кому он, печник, понадобился? В 
городской квартире, мол, есть всё, что нужно. Строятся 
и в селе дома с не меньшим перечнем удобств. Вода 
холодная, вода горячая, газовое отопление…

Сказал я как-то об этом сво-
им землякам в деревне Вичин, 
и посыпалось столько доводов 
в противовес, что стало яснее 
ясного: как бы ни занимал де-
ревенского жителя городской 
быт, стоять печкам в сельских 
домах ещё очень и очень долго… 
Сторонников печного отопления 
предостаточно в любом возрас-
те. Кстати, и в кирпичных коттед-
жах многие хотели бы иметь не 
какие-то сверхоригинальные ото-
пительные устройства, а самые 
обыкновенные камины, печки и 
печи с плитой-обогревкой, ду-
ховкой и лежанкой. На которой и 
ребятишки с холода могут пова-
ляться, и старики спину погреть.

Сегодня я хочу рассказать о 
мастере-печнике Николае Се-
мёновиче Каленковиче, который 
работает в Лунинецкой дистан-
ции пути.

Разволновалась хозяйка не на 
шутку. Сердито покашливала, 

едва сдерживаясь, резко двигала 
стулья. И, наконец, сказала:

- Ну что же это ты… Ты что 
мне смастерил, Николай? Ведь 
вон какая печь стояла - большая, 
будто дом целый, и то грела еле-
еле. 15 лет без ремонта просто-
яла. Только в последние месяцы 
начала сдавать. А теперь? Спору 
нет, твоя красивая, аккуратная, 
да только уж больно мала. Зима 
придёт - помёрзнем, это уж точ-
но… Эх, Никола, Никола!

Николай Семёнович закончил 
кладку: плита, грубка, печка. И 
начал невозмутимо собирать в 
сумку из брезента инструмент 
- мастерок, долото, уровень. По-

сматривая на хозяйку, щурился 
от скрываемой усмешки: что, 
мол, тут говорить, давай-ка луч-
ше в деле печь проверим, испы-
таем в работе. Испытали. Дрова, 
словно салютуя мастеру радост-
ными щёлкающими залпами, 
занялись дружно. Печь ожила, 
загудела, уютно озаряя комнату 
ровным и сильным пламенем. 
Медленной и мягкой волной дви-
нулось по квартире тепло.

- Ну, всё, хозяйка, сиди теперь 
у печи да ешь калачи! - пошутил 
Николай Каленкович. 

Хозяйка повеселела:
- Кажется, погорячилась я. 

Прости… Большое спасибо тебе, 
Николай, за работу, за труд! Те-
перь вижу: мастер ты, Николай 
Семёнович, что надо… Чем же, 
мой соколик, тебя отблагодарить 
за твои золотые руки, за твоё 
умение?

- Никакой благодарности не 
нужно. Главное, чтобы вы жили, 
тётка, грелись возле печи да 
вспоминали про Каленковича.

Мастер взял сумку на плечо, 
вышел из дома и зашагал по на-
правлению к станции, осторожно 
ступая по скользкой, размокшей 
от дождя земле. Оглянулся. Дым 
над трубой не курчавился, а ухо-
дил круто вверх мощным пульси-
рующим столбом. Вспомнились 
слова земляка, первого учителя 
ремеслу Фёдора Ивановича Гер-
мановича: «За дымом, Коля, не 
забывай смотреть. Хорошо ли, 
плохо ли печь дышит…»

Новая печь дышала хорошо. 
Какая же она по счёту? Сотая, 
а может быть, и больше. Много, 
очень много их сложил он за 17 

лет работы в дистанции пути. А 
также оказывал помощь в ремон-
те печей своим родственникам и 
односельчанам. 

Вот и станция. Поезда дол-
го ждать не пришлось. Стуча 
сцепками вагонов, подошёл, 
затормозил, остановился. Ни-
колай Семёнович зашёл в один 
из вагонов, сел в купе. Поезд 
тронулся. Перед окнами проплы-
вали здания станции, красивые 
полесские пейзажи. Каленкович 
обращал внимание на путевые 
дома, будки. Знакомые места, 
знакомые хаты, в которых живут 
и работают железнодорожники.

Николая Семёновича Кален-
ковича знает каждый в Лу-

нинецкой дистанции пути. За 
время работы он побывал почти 
в каждом путейском доме, бы-
товом здании. Не просто по-
бывал, а ремонтировал, строил 
печи, дымоходные трубы. Ему 
всегда были рады, ибо знали: 
если за дело берётся Николай 
Семёнович, значит, сделает всё 
качественно и отлично.

Люблю наблюдать за работой 
этого мастера. Работает он легко 
и непринуждённо. А как умело, до 
ювелирной тонкости, подгоняет 
и устанавливает печной облицо-
вочный кафель! 

Спросил у Николая Семёнови-
ча, где он научился профессиям 
печника и каменщика. До призы-
ва в Советскую Армию закончил 
строительное училище в Украи-
не, в Луганской области. Получил 
специальность каменщика-мон-
тажника. Отслужил. Работал на 
стройках монтажником. Да вот 
однажды родной дядя Фёдор 
Иванович Германович, который 
жил в Дребске, попросил помочь 
разобрать и по-новому сложить 
русскую печь и грубку одному из 
родственников. Николай, будучи 
в отпуске, согласился. Подумал: 
не боги горшки обжигают. 

Фёдор Иванович в печках толк 
знал. Печи, которые он сложил в 
деревнях и селениях, всегда были 
аккуратные, надёжные и долго-
вечные: пламя гудит, дрова горят 
весело, тепло сохраняется долго. 

- Когда начали работать, - 
вспоминает Николай, - дядя 
увидел, что к печному делу я 
проявляю интерес. Поэтому 
всячески помогал, подсказывал. 
Учил и требовал. И я ему очень 
благодарен за это. Фёдор Ивано-
вич перед тем, как делать печь, 
всегда ставил цель, чтобы печка 
занимала мало места, была эко-
номна в топливе, давала много 
тепла, была долговечна и на-
дёжна. Он говорил, что печь - это 
живой организм, сердце дома, 
которое даст тепло и молодым, 
и старым. 

Вот вы, Николай Семёно-
вич, много печей сложили, 

дымоходных труб. Подскажите 
нашим читателям, у которых 
дома есть печи, как лучше их 
штукатурить?

- Это совсем просто. Сейчас 
промышленность выпускает для 
оштукатуривания разные рас-
творы. Их можно приобрести в 
магазинах. Но прежде чем при-
ступить к работе, нужно удалить 
с поверхности печи всю глину, 
выбрать её из швов кладки не 
менее чем на 8-10 миллиметров 
глубиной. Когда печь новая, хо-
рошо просушите её, протопите. 
Раствор нужно класть на горячую 
поверхность. Наносят его в 2-3 
слоя, общая толщина штукатурки 
- 10-15 мм, не более. На хорошо 
смоченную поверхность нано-
сите жидкий слой раствора - до 
5 мм, затем более густой. Этот 
грунт тщательно разровняйте и 
затрите. Образовавшиеся тре-
щины при высыхании штукатурки 
разрежьте ножом, смочите водой 
и замажьте раствором. И так 
несколько раз до тех пор, пока 
трещин не останется. 

Варианты состава раствора 
таковы (все части объёмные):

а) 1 часть гипса + 2 части из-
весткового теста, 1 часть песка, 
0,2 части асбеста № 6, 7.

б) 1 часть глины, 2 части 
песка, 0,1 части асбеста № 6, 7.

Технология приготовления 
раствора несложна. Глиняное 
тесто процедите через сито (с 
ячейками 5х5 мм). Песок нужно 
просеять. Отмеренное коли-
чество глины, песка и асбеста 
перемешайте в сухом виде с 
помощью низкооборотной дрели 
с насадкой-миксером. Если нет 

дрели, то вручную. Затем до-
бавьте воды и снова перемешай-
те. Раствор нужно использовать 
в течение часа, не позднее. 

Если вы выбрали вариант 
раствора с гипсом, то прежде 
приготовьте раствор из извести, 
песка и асбеста. Гипс разведите 
до консистенции сметаны и до-
бавляйте понемногу к раствору, 
тщательно перемешивайте (на 1 
часть густого гипсового теста 2-3 
части раствора). Использовать 
раствор с добавкой гипса необхо-
димо тут же, в течение 4 минут, а 
потому больше двух-трёх литров 
раствора готовить не следует.

- А чем лучше окрасить ошту-
катуренную поверхность печи?

- Экологическая окраска печи - 
это известковая краска. Для этого 
известковое тесто или известь-
капельку разведите до нужной 
густоты свежим снятым молоком 
и процедите. Известь можно 
подсолить: на ведро добавить 
100 граммов столовой соли, раз-
ведённой в воде, и перемешать. 

Такая краска прочная, не 
пачкается, не желтеет. Масляная 
краска для окрашивания печки 
не годится.

На работу Николай Семёнович 
идёт со своим инструментом. 

Придя, не торопится. Ловко и 
аккуратно достаёт из сумки ин-
струмент, который у него сделан 
собственными руками. Поэтому 
мастер его бережёт, как самую 
дорогую реликвию.

- Это не работа, - говорит Ка-
ленкович, - когда сегодня одним 
молотком работаешь, а завтра 
– другим. Инструмент много 
значит, от него многое зависит, 
к нему человек привыкает. 

За 17 лет работы в Лунинец-
кой дистанции пути по ремонту 
зданий и сооружений на станциях 
и перегонах от Барановичей до 
Житковичей и Горыни он заво-
евал не только уважение. Много 
было премий, благодарностей, 
почётных грамот. Но это не 
главное, как говорит Николай 
Семёнович. Главное - это авто-
ритет Мастера-печника с боль-
шой буквы. И люди, где Николай 
Семёнович сделал печку, всегда 
с теплотой вспоминают его и го-
ворят: «Коля - это мастер печных 
работ».

Максим Казун, д.Вичин 

«Баю-бай, вачаняты закрывай…”
Ва ўсе часы самым жаданым набыткам у сямейных парах з’яўляліся дзеці.

Кожная сям’я загадзя рыхтавалася да 
такой найважнейшай дзеі: чакаючы дзіця, 
падбіралі немаўлятку ўтульнае месца, 
пялёнкі, выраблялі калыску. У наш час, ужо 
абследаваўшыся на УЗІ і ведаючы нават, 
хто з’явіцца на свет, купляюць распашонкі, 
памперсы, паўзункі і не калыску, а каляску. 
І клопаты тыя ж, як раней, і трывога за 
здароўе тая ж, але ж цяперашнім мамам 
не хапае важнейшага элемента выхавання 
- песні-калыханкі. Ды і каляска калыску не 
заменіць. Вось і пачнём з калыскі.

У сялянскім асяродку найбольш 
распаўсюджаным быў просты від: на 
драўляную раму нацягваўся кусок палатна, 
у сярэдзіне размяшчалі шастунчык (мяшок, 
напханы свежай жытнёвай саломай), у 
вузгалоўе клалі тоненькую падушачку. 
Калыска (яе ў нашых мясцінах называлі 
“кальбель”) на зыбцы (вяровачцы) падвеш-
валася ў хаце да столі ці бэлькі. Паверх 
чатырох шнуроў зыбкі-падвескі нацягваўся 
палатняны пірамідападобны полаг. Такая 
кальбель была вельмі зручнай: полаг у 
халодны час грэў, летам ахоўваў ад мух, 
камароў і мошкі; калыска лёгкая, і яе можна 
было, зняўшы з крука ў столі, пераносіць у 
гарачыню пад дрэвы ў халадок. У час летніх 

работ кальбель бралі ў поле і падвешвалі 
на трыножак. Лёгкае пакалыхванне - і 
калыска павольна плавае ў паветры. У 
непатрэбны час полаг закачвалі ўверх, і 
кальбель станавілася адкрытай.

Традыцыйна з боку ложка на калысцы 
мацавалася почапка, таму, узяўшыся за 
яе, можна было, лежачы ў пасцелі, калы-
хаць рукой. У калысцы, побач з ложкам, 
дзіця заўсёды было пад наглядам, нават 
ноччу, маці магла скалыхнуць яго, праве-
рыць рукой, ці не раскрылася, ці не мокрае. 
Важна і тое, што дзіця было ахавана ад 
трагічных выпадкаў, бо здаралася, што 
калі маці клала яго з сабою ў ложак, моцна 
заснуўшы, задушвала.

Маці магла быць побач з дзіцём, ка-
лыхаць яго і адначасова выконваць не-
каторыя работы: шыць, вышываць, вязаць.

Ніякая цяперашняя каляска не можа 
замяніць калыску, бо павольнае калы-
ханне спрыяла здароваму сну. І не менш 
важна, калі пад матчына ці блізкіх родзічаў 
люлянне спявалася песня-калыханка.

Спрадвеку было: пад рытм гайдання 
калыскі матка спявала просценькую мело-
дыю, у якую ўкладзена любоў і пяшчота. 
Манатонны ціхенькі напеў і лагодныя 

словы ўносілі дзіцятка ў светлы сон. Сон-
дрымоту дапамагаюць нагнаць героі песе-
нек: вуркатлівы коцік з мякенькімі лапкамі, 
галубкі, ластавачкі, фантастычны Бай. І гэ-
тыя героі дзейнічаюць як людзі, што цалкам 
адпавядае дзіцячаму светаўспрыманню. 
Тыя песні былі і першымі ўрокамі, што ў да-
ступнай форме знаёмілі дзіцятка з бытавымі 
рэчамі і маральнымі каштоўнасцямі, 
прыахвочвалі да працалюбства, парадку, 
дабраты і справядлівасці.

Найперш героем калыханак з’яўляецца 
добры, пакладлівы, найпаважнейшы хатні 
звярок - кот, у песнях ён - коцік, коця, 
каток, каточак. Яго найбольш клічуць 
“дзетку калыхаць”: “А-а, а-а, люлі, усе 
куркі паснулі, толькі (імя дзіцяці) не хоча 
спаць, хадзі, коцік, калыхаць”; “Баю-баю, 
коцік, пушысценькі хвосцік, хадзі да дзіцяці 
- будзеш калыхаці…”

Праз учынкі ката вучылі дзетак пра-
цы: “…не грэй, коцік, плечы, лежачы на 
печы, лепей зярнятак вазьмі, качак, курак 
пакармі”; “бяжы на таржок, купі піражок” і г.д. 

У калыханках услаўлены і казачны Бай 
- той, што “байкі баіць”, ён жа - і калыша, 
убаюквае. Ён - і працаўнік: “Люлі, люлі, 
люлі, Бай, ідзі дровец нарубай” - бо ён 
адказны за цяпло ў хаце. У свята ён - у 
чырвоным каптане, у будзень - у кажушку.

Добрымі памагатымі ў закалыхванні 
дзіцяці з’яўляюцца казачныя “гулі, гулечкі” 
- нешта накшталт птушак, з крыламі, у чыр-
воных ботах - не менш любімыя, чым коцік.

Некалі кожная маці, люляючы дзіця, па-
свойму спявала песню любові немаўлятку, 
прычым з самых першых дзён яго 
існавання, нават калі яно не разумела 
слоў. Яно ўбірала ў сваю душу мелодыю. 
З ростам - разумнела і праз калыханкі 
атрымлівала першыя ўяўленні пра на-
вакольны свет. Навучыўшыся гаварыць, 
дзеці самі ўжо падпявалі.

Дзеці, выгадаваныя на калыханках, 
мелі шырокі дыяпазон фарміравання 
духоўнага свету. А калі клапатлівыя бацькі 
ў той ранні перыяд дзяцінства ў зносіны 
з малымі ўключалі яшчэ і забаўлянкі, 
пацешкі, лічылкі ды скорагаворкі, малыя 
вырасталі без моўных дэфектаў.

Мінаюць гады, навуковы і тэхнічны 
прагрэс унёс карэктывы ў быт і культуру 
сучаснага люду, у тым ліку і культуру вы-
хавання. Як і раней, мамы аддаюць любоў, 
ласку і пяшчоту сваім дзеткам, але ўжо без 
напеўных калыханак, а больш пад музыку, 
прычым не народную пявучую, а ў сучас-
ных рытмах. З узростам дзеці акунаюцца ў 
свет тэлеперадач, мультфільмаў ды іншых 
электронных сродкаў, дзе малыя асобы 
страчваюць каштоўнейшы духоўны скраб і 
вырастаюць больш зацыкленымі і жорсткімі.

Сцяпан Нефідовіч, в.Любань


